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«СПАРТАК»: 
ЕВРОПОПЫТКА 2.0

В августе красно-белые  
вылетели из Лиги чемпионов. 

А сегодня москвичи  
проведут против «Легии»  

свой первый матч  
в групповом турнире  

Лиги Европы 
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ФУТБОЛ // Лига чемпионов. Групповой турнир. 1-й тур. Группа Н. «Челси» – «Зенит» – 1:0

Вчера питерцы достойно смотрелись в гостях у «Челси» в матче Лиги чемпионов. Однако все решил единственный гол Ромелу Лукаку на 69-й 
минуте. Бельгиец стал настоящей черной меткой для российских команд – в июне на Евро-2020 он сделал во встрече с нашей сборной дубль

ЗА «ЗЕНИТ» НЕ СТЫДНО. 
НО ОПЯТЬ ЭТОТ ЛУКАКУ…
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Президент РФС обозначил 
основные задачи 
футбольного союза
Вчера состоялось заседание Попечительского совета РФС, 

после окончания которого свой комментарий журналистам 
дал президент союза Александр Дюков.

– Недавно Президент России сказал о том, что необхо-
димо регулирование вопроса по использованию иностран-
ных игроков. Что касается нашего предложения, то мы не 
предлагали отказаться от регулирования. Мы предлагали 
новый подход к изменению регулирования использова-
ния иностранных игроков. Мы не ставили перед собой за-
дачу создать приятные условия для иностранных спортсме-
нов и ущемить права российских футболистов, – сказал Дю-
ков. – Наша цель другая – повысить конкурентоспособность 
наших клубов, снизить их расходы, повысить конкуренто-
способность игроков. Сохранить мотивацию к развитию, что 
очень важно для национальной сборной.  

– К сожалению, информационное поле слилось в формат то-
го, что мы предлагаем отменить лимит. Это не так, – продолжил 
Дюков. – Если вы посмотрите на наше предложение, то пойме-
те, что мы предлагаем иные вещи. Мы предлагаем минималь-
ное количество доморощенных игроков – 8 футболистов, но их 
может быть и больше. Это качественные требования к легионе-
рам. Это введение плавающего потолка зарплат. Потолок, как 
в хоккее, невозможен, ибо у нас нет закрытых лиг. Это стиму-
лирование российских клубов использовать молодых россий-
ских игроков – финансовый стимул. Это на наш взгляд, работа-
ет более эффективно, чем завышенные зарплаты и бонусы за 
российские паспорта. Этот подход кажется более правильным. 

– Это комплекс мер, который направлен на развитие ака-
демий. Эти ужесточение к требованиям академий предпола-
гали также и дополнительное стимулирование и финанси-
рование. Это комплекс взаимосвязанных мер, который спо-
собен решить задачу повышения конкурентоспособности 
клубов и качества игры. РФС заинтересован, чтобы россий-
ские игроки выступали за наши клубы. Основные постав-
щики игроков сборной – наши клубы. Нам нужны мотиви-
рованные люди. А клубы, которые подготовили футболистов 
сборной, получали бы соответствующее вознаграждение, – 
заключил Дюков. 

АРТЕМ БУХАЕВ, СЕВАСТИАН ТЕРЛЕЦКИЙ

«Барселона» заинтересована 
в трансфере Захаряна?

«Барселона» всерьез нацелилась на 18-летнего полу-
защитника «Динамо» и сборной России Арсена Захаряна. 
Об этом журналист Нобель Арустамян рассказал в своем 
Telegram-канале.

– Вполне возможно, этой осенью «Барса» захочет дого-
вориться о трансфере Захаряна и зафиксировать будущую 
сделку. Она может состояться летом 2022 года – в зависи-
мости от того, как сложатся переговоры. Сам Захарян пла-
нирует отыграть минимум этот сезон полностью в составе 
«Динамо», – написал Арустамян.

При этом по данным «СЭ», хавбек, скорее всего, не со-
гласится на переход в «Барсу», даже если такое предложе-
ние поступит.

В окружении Захаряна считают, что развитие карьеры 
футболиста должно быть более плавным, а переезд в Ката-
лонию стал бы прыжком через две ступеньки с туманными 
перспективами в плане игровой практики.

В середине августа мы сообщали, что глава отдела ска-
утинга сине-гранатовых Хосе Мария Бакеро приезжал на 
матч «Динамо» – ЦСКА с целью просмотра Арсена.

В этом сезоне Захарян провел за бело-голубых 7 матчей, 
в которых забил 1 мяч и отдал 2 голевые передачи.

FIFPro проведет встречу с ФИФА 
по предложению о чемпионате 
мира раз в два года
Международная федерация ассоциаций профессио-

нальных футболистов (FIFPro) встретится с представи-
телями ФИФА, сообщает 14 сентября Sky Sports. Сторо-
ны обсудят предложение проводить чемпионат мира раз 
в два года.

Ранее такую идею поддержал глава департамента раз-
вития футбола ФИФА Арсен Венгер и ряд бывших футболи-
стов, включая знаменитого бразильского форварда Роналдо. 
В то же время действующие игроки (в частности, Гарет Бэйл) 
скептически настроены по поводу этой идеи. В FIFPro зая-
вили, что такое изменение не может быть принято без все-
стороннего изучения международного календаря как в муж-
ском, так и в женском футболе.

Ранее президент УЕФА Александер Чеферин заявил 
о возможном бойкоте чемпионата мира в случае принятия 
такого решения.

Матч «Локомотив» – «Марсель» 
смогут посетить 30 процентов 
зрителей от вместимости 
стадиона

 «Локомотив» на своем официальном сайте проинфор-
мировал, сколько болельщиков смогут посетить матч Лиги 
Европы с «Марселем».

– Роспотребнадзор рассмотрел обращение ФК «Локомо-
тив» с просьбой увеличить количество зрителей и уведомил 
клуб, что на матч Лиги Европы УЕФА «Локомотив» – «Мар-
сель», который состоится 16 сентября в Москве, может быть 
допущено не более 30 процентов от расчетной вместимо-
сти трибун, – говорится в сообщении. – О механике прода-
жи билетов на матч и о требованиях к допуску на трибуны 
мы сообщим дополнительно.

Домашний стадион «Локо» «РЖД Арена» вмещает 27 320 
человек, 30 процентов – это 8196 болельщиков.

Россия покинула 
чемпионат Европы

Вчера наша мужская сборная уступила полякам в чет-
вертьфинале первенства континента по волейболу со сче-
том 0:3 (14:25, 24:26, 19:25). Ослабленная травмами коман-
да Туомаса Саммелвуо не смогла ничего противопоставить 
действующим чемпионам мира на их площадке в Гданьске.

Исход матча в Лондоне вроде бы 
сомнений не вызывал. Скром-
ный Давид против огромного 

Голиафа. Клуб, который два года под-
ряд занимал в группе ЛЧ последнее 
место против действующего победи-
теля турнира. Какие тут варианты?

Поэтому вопрос у общественности 
возникал такой: насколько достойно 
или позорно это будет смотреться? 
Давайте по-честному: чувство сты-
да в сезоне-2020/21 в еврокубках мы 
испытывали не раз. Если речь кон-
кретно о «Зените», то можно вспом-
нить, скажем, о встрече в Дортмунде, 
в которой питерцы закопались в сво-
ей штрафной.

Даже Харри Реднапп, далекий от 
российских реалий, накануне уверял 
в интервью «СЭ»: «Челси» выиграет 
3:0, а Лукаку вы сможете остановить 
только одним способом – заперев его 
в раздевалке». 

Отсутствие Дзюбы в  стартовом 
составе при этом не означало трусо-
сти. Даже при самых смелых раскла-
дах сине-бело-голубым требовалось 
по меркам РПЛ не просто движение, 
а супердвижение. Это, конечно, не 
про Артема.

При этом Сергей Семак выпустил 
на поле только трех номинальных 
защитников – Чистякова, Ракицкого 

и Дугласа Сантоса. Проблему с отсут-
ствием Караваева и Ловрена тренер-
ский штаб решил оригинально. Ес-
ли Сутормина справа в обороне ви-
деть уже привычно, то Барриос в роли 
правого центрального – это интерес-
но. Колумбиец из-за визовых про-
блем прилетел в Лондон лишь в день 

матча, но каким же полезным он ока-
зался!

Конечно, матч не стал феерией 
в исполнении гостей: «Зенит» обо-
ронялся и терпел. Но и позорным их 
футбол точно не назовешь. Питерцы 
действовали достаточно агрессивно 
и компактно, чтобы не позволить со-
пернику за весь первый тайм ни разу 
пробить в створ ворот.

А если бы Азмун забил на 60-й ми-
нуте при счете 0:0! Иранец вывали-
вался один на один, но Рюдигер на 
широченном шаге накрыл удар.

До 69-й минуты «Зенит» лидиро-
вал по ударам в створ, однако про-
тив лома нет приема. Чистяков дол-
гое время здорово чистил против Лу-
каку, пытаясь посрамить Реднаппа. 
А потом бельгиец, огорчавший нас 

и на Евро-2020, все сделал на высшем 
уровне. Кажется, у защитника не бы-
ло шансов, настолько Лукаку сыграл 
на «втором этаже» – 1:0.

На 80-й минуте счет впол-
не мог бы сравняться, когда Дзю-
ба после прострела Азмуна наносил 
удар с шести метров в пустой угол. 
Форвард тянулся, ему не хватило ка-
ких-то сантиметров – мяч прошел 
рядом со штангой.

«Зенит» не провалился против по-
бедителя Лиги чемпионов. Но очков 
за это, к сожалению, не дают. Питер-
цы стартовали с поражения, а следу-
ющая встреча у них дома с «Мальме».

Там многое решится. Шведы уж 
точно не Голиаф.

КОНСТАНТИН АЛЕКСЕЕВ

Питерский Давид 
не устоял против 
лондонского Голиафа
Злой гений россиян Ромелу Лукаку принес «Челси» победу над «Зенитом»

Группа Н
Мальме – Ювентус – 0:3 (Алекс Сандру, 23. Диба-

ла, 45, с пенальти. Мората, 45+1).

 И В Н П М О
1. Ювентус 1 1 0 0 3–0 3
2. Челси 1 1 0 0 1–0 3
3. ЗЕНИТ 1 0 0 1 0–1 0
4. Мальме 1 0 0 1 0–3 0
29 сентября. ЗЕНИТ – Мальме, Ювентус – Челси.

Группа Е
Барселона – Бавария – 0:3 (Мюллер, 33. Леван-

довски, 56, 85).
Динамо К – Бенфика – 0:0.

 И В Н П М О
1. Бавария 1 1 0 0 3–0 3
2. Динамо К 1 0 1 0 0–0 1
3. Бенфика 1 0 1 0 0–0 1
4. Барселона 1 0 0 1 0–3 0
29 сентября. Бенфика – Барселона, Бавария – 

Динамо К.

Группа F
Янг Бойз – Манчестер Юнайтед – 2:1 (Нгамале, 66. 

Сибачо, 90+5 – Криштиану Роналду, 13). Удале-
ние: Ван-Биссака («Манчестер Юнайтед»), 35.

Вильярреал – Аталанта – 2:2 (Тригерос, 39. Грю-
невельд, 73 – Фройлер, 6. Гозенс, 83). Удале-
ние: Кокелен («Вильярреал»), 84.

Алексей Миранчук вышел на замену на 79-й ми-
нуте и сделал голевую передачу на Гозенса.

 И В Н П М О
1. Янг Бойз 1 1 0 0 2–1 3
2. Аталанта 1 0 1 0 2–2 1
3. Вильярреал 1 0 1 0 2–2 1
4. Манчестер Юнайтед 1 0 0 1 1–2 0
29 сентября. Аталанта – Янг Бойз, Манчестер 

Юнайтед – Вильярреал.

Группа G
Севилья – Зальцбург – 1:1 (Ракитич, 42, с пеналь-

ти – Сучич, 21, с пенальти). Нереализованные 
пенальти: Адейеми («Зальцбург»), 13 (мимо). 
Сучич, 37 (штанга).

Лилль  – Вольфсбург  – 0:0. Удаление: Брукс 
(«Вольфсбург»), 63.

 И В Н П М О
1. Зальцбург 1 0 1 0 1–1 1
2. Севилья 1 0 1 0 1–1 1
3. Лилль 1 0 1 0 0–0 1
4. Вольфсбург 1 0 1 0 0–0 1
29 сентября. Зальцбург – Лилль, Вольфсбург – 

Севилья.

Благодаря дублю польского форварда «Баварии» 
мюнхенцы разгромили каталонского гранда на его поле.  
При этом за всю игру сине-гранатовые  
ни разу не пробили в створ ворот соперника

Вчера. Лондон. «Челси» – «Зенит» – 1:0. 69-я минута. Только что Ромелу Лукаку (слева) забил победный гол. Бельгийца поздравляет  Жоржиньо AFP

Если в первом тайме более надежно смотрелись в обороне, 
то во втором позволили сопернику опасно атаковать.  
Но пропустили в том моменте, в котором не должны были.  
У нас же свои шансы Азмун и Дзюба не реализовали.  
Жаль, однако победа «Челси» заслуженна.  
Нам бы немного удачи – могли увезти из Лондона ничью.

Сергей Семак, главный тренер «Зенита»

Челси 1:0 Зенит
Гол: Лукаку (Аспиликуэта), 69.

 66 Владение мячом (%) 34

 11 (2) Удары (в створ) 6 (2)

 0 Штанги, перекладины 0

 7 Угловые 4

 0 Офсайды 1

 9 Фолы 5

Первый тайм – 45:14.
Второй тайм – 49:42.
Всего – 94:56.
Судьи: Франковски. Бонек, Винклер (все – Польша).
ВАР: Фриц (Германия). Ди Белло (Италия).
14 сентября. Лондон. Стадион «Стэмфорд Бридж». 
40 000 зрителей (вмещает 41 631).

 16. Менди 6,5
 24. Джеймс 6,0
← 28. Аспиликуэта (к) 45’ 6,5
→  6. Тиагу Силва, 83’ б/о
 4. Кристенсен 6,0
 2. РЮДИГЕР 7,0
← 3. Алонсо 6,0
→  21. Чилуэлл, 83’ б/о
← 19. Маунт 6,5
→  12. Лофтус-Чик, 90+2’ б/о
 8. Ковачич 6,5
 5. Жоржиньо 6,0
← 22. Зиеш 5,5
→  29. Хаверц, 63’ 6,5
 9. Лукаку 7,0

 1. Крицюк 6,0
 19. Сутормин 6,0
 5. БАРРИОС 7,0
 2. Чистяков 6,5
← 44. Ракицкий 62’ 6,0
→  4. Круговой, 88’ б/о
 3. Дуглас Сантос (к) 6,5
← 10. Малком 5,5
→  22. Дзюба, 75’ 6,0
← 14. Кузяев 6,5
→  64. Кравцов, 82’ 6,0
← 8. Вендел 6,0
→  21. Ерохин, 76’ 5,5
← 11. Клаудинью 5,5
→  17. Мостовой, 88’ б/о
 7. Азмун 6,0

ЗАПАСНЫЕ
1. Аррисабалага 36. Бергстрем 0. Сарр 
14. Чалоба 8. Баркли 0. Сауль 20. Хадсон-Одои 
11. Вернер

41. Кержаков 71. Одоевский 94. Хотулев

Томас Тухель ГЛАВНЫЙ ТРЕНЕР Сергей Семак

МЕНДИ

КОВАЧИЧ

ДЖЕЙМС

АЛОНСО
(ЧИЛУЭЛЛ)

ЛУКАКУ

ЖОРЖИНЬО

ЗИЕШ
(ХАВЕРЦ)

МАУНТ
(ЛОФТУС-ЧИК)

РЮДИГЕР

КРИСТЕНСЕН

АСПИЛИКУЭТА
(ТИАГУ СИЛВА)

КРИЦЮК

ВЕНДЕЛ
(ЕРОХИН)

СУТОРМИН

МАЛКОМ
(ДЗЮБА)

АЗМУН

ДУГЛАС САНТОС

КУЗЯЕВ
(КРАВЦОВ)

КЛАУДИНЬО
(МОСТОВОЙ)

РАКИЦКИЙ
(КРУГОВОЙ)

ЧИСТЯКОВ

БАРРИОС

Левандовски  
уничтожил «Барселону»

ФУТБОЛ // Лига чемпионов. Групповой турнир. 1-й тур. Группа H
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ФУТБОЛ // Лига Европы. Групповой турнир. 1-й тур. Группа C. Сегодня «Спартак» – «Легия». 17.30 (мск)

Виторию взбесил вопрос о Гатагове 
и легких сборах. Руй сказал,  
что это за гранью

Накануне встречи с «Легией» состоялась пресс-конференция главного тренера «Спартака»  
и лидера команды Квинси Промеса. Ее концовка стала огненной

ХОЧУ ВЫИГРАТЬ И РПЛ, И ЛИГУ ЕВРОПЫ

– С какими чувствами подходите к старту группово-
го этапа Лиги Европы? – вопрос Промесу.

– Сейчас только положительные эмоции накану-
не старта. Это шанс для «Спартака» показать свою си-
лу, это топ-турнир. Жду с нетерпением начала матча.

– У «Спартака» сложное начало сезона. Что проис-
ходит с командой?

– У нас был сложный старт, но в последнем мат-
че мы победили. Думаем только о встрече с «Легией». 
Круто, что играем дома. Надеюсь, болельщики нас 
поддержат и покажем им, что черная полоса позади.

– Как ваше самочувствие после повреждения?
– Я полностью восстановился и полностью готов.
– Придаст ли гол в ворота «Химок» вам уверенно-

сти в себе?
– Вообще голы – не моя работа, мне важнее отда-

вать передачи, но могу и забивать. Вообще не важно, 
кто забивает, главное – работа на команду.

– Сможет ли «Спартак» играть в еврокубках в ата-
кующий футбол?

– Мы опасны в контратаках, это наше оружие. Но 
мы можем играть и по-другому. Однако это больше 
вопрос к тренеру.

– Чего вы ожидаете от «Легии»?
– «Легия» – действующий чемпион, но сейчас 

у них сложный старт. Не считаю, что наша задача – 
занять третье место, мы хотим бороться за большее. 
Для нас очень важно стартовать с победы.

– Что бы вы попросили у спортивного джинна – побе-
ду в РПЛ или победу в Лиге Европы?

– Сложный вопрос. Я бы выбрал и то и другое!

ЕСЛИ КТО-ТО ГОВОРИТ, ЧТО ЭТО БЫЛИ 
САМЫЕ ЛЕГКИЕ СБОРЫ В ИХ ЖИЗНИ, – 
ЗНАЧИТ, ОНИ ПОНРАВИЛИСЬ

– Мы будем играть только на победу, – начал Руй 
Витория. – Я хорошо изучил «Легию», нас ждет тяже-
лый матч. Они хорошо двигаются, но мы готовы. Все 
ребята сконцентрированы. У нас есть все для победы.

– Вы согласны, что «Спартак» будет бороться с «Леги-
ей» за третье место в группе?

– У нас в группе четыре сильные команды, нас 
ждет шесть матчей. Каждая игра – как финал для нас. 
Сейчас все мысли о «Легии», потом будет обсуждать 
следующих соперников. Фавориты и аутсайдеры – 
это расчеты на бумаге. Футбол проще математики. 
Мы хотим получить три очка, готовимся к каждой 
отдельной игре.

– Сможете ли вы играть в Лиге Европы в атакую-
щий футбол?

– Важно быть сильными в четырех моментах: ор-
ганизация игры в обороне и атаке, а также переход 
от обороны к атаке и обратно. Надо быть сильными 
во всех компонентах, нужен баланс.

– Есть ли в  команде повреждения после прошло-
го матча?

– Новых травм нет. Мелкадзе и Маслов продолжа-
ют процесс восстановления. 

– Как оцените физическую форму команды?
– Почему все всегда говорят только про физиче-

ские данные? Футбол – прежде всего о принятии ре-
шений. Физическое состояние – только один из ком-
понентов.

– 10 лет назад «Спартак» проиграл «Легии» в Москве. 
Вы знаете про этот матч?

– Знаю о матче 10-летней давности. Но нам не 
важно, что было тогда. Сейчас мы должны быть очень 
сконцентрированными и сообразительными, чтобы 

понимать, что происходит на поле. Надо обращать 
внимание на детали, которые помогут нам добиться 
победы. Какая команда будет больше уделять внима-
ния деталям – та и победит.

– Бывший футболист «Спартака» Сослан Гатагов рас-
сказал, что нынешние игроки клуба называют ваши сбо-
ры самыми легкими. Что вы об этом думаете?

(Здесь португалец просто взорвался, выдав эмо-
циональный ответ.) – Если кто-то говорит, что это 
были самые легкие сборы в их жизни, – значит, они 
им понравились. Мы говорим о Лиге Европы. Не хочу 
обсуждать слухи. Это просто за гранью. Если вы хоти-
те обсудить что-то еще, давайте устроим отдельную 
встречу. Мы вместе со всей нашей командой. Я вы- 
играл 11 титулов, выходил в четвертьфинал Лиги 
чемпионов. Кто тогда прав?!

СЕРГЕЙ ФЕДОРОВ

Ориентировочные составы Вариант «СЭ»

СПАРТАК ЛЕГИЯ

МАКСИМЕНКО

УМЯРОВ

МОЗЕС

АЙРТОН
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ДЖИКИЯ

ЖИГО

РАССКАЗОВ

БОРУЦ

СЛИШ
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РАФАЭЛ ЛОПЕШ
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«Спартак» прошел 
стадии отрицания 
и гнева. Главное –  
не дойти до принятия
Сегодня у красно-белых есть шанс начать 
реабилитацию в глазах болельщиков  
за бездарный вылет из Лиги чемпионов

Для «Спартака» начинается новая евроосень. 
И настроения перед ней у болельщиков едва 
ли не самые траурные. Кажется, даже перед 

той Лигой чемпионов, в которой случились исто-
рические 1:18, оптимизма было больше.

Опросил несколько знакомых спартачей, об-
щий лейтмотив ответов такой: ничего хорошего 
от Лиги Европы не жду. И дальше все привычные 
тезисы о проваленной селекции, раздрае в руко-
водстве, теневом управлении супругой президен-
та, изменениях каждые полгода и тому подобном.

Томас Цорн, Шамиль Газизов, Дмитрий Попов 
меняют друг друга так быстро, словно в калейдо-
скопе. И если прибегнуть к известной модели реа-
гирования на негативные изменения, описанной 
Элизабет Кюблер-Росс, то «Спартак», похоже, уже 
проскочил первые две – отрицание и гнев. Далее 
следуют торг, депрессия и принятие.

Не берусь судить, в какой именно находятся 
сейчас поклонники красно-белых, но совершенно 
не хочется, чтобы дошло до принятия. Российско-
му футболу нужно, чтобы динамично развивались 
все клубы, в том числе и «Спартак», а для этого, 
конечно, требуется какая-то стабильность. На по-
стоянной смене руководителей далеко не уедешь.

Руй Витория летом наверняка ждал усиления, 
но не дождался. Состав покинул один из лиде-
ров – Крал, вместо которого пришел лишь Коф-
рие. Защитник, который пока не видится игро-
ком стартового состава.

Однако, как говорил еще один участник спар-
таковского водоворота Рауль Рианчо, из-за туч 
обязательно выходит солнце. Когда-то ведь 
в «Спартаке» должны нащупать работающую мо-
дель. Где бы: а) все управленцы смотрели в од-
ну сторону; б) имели приемлемый уровень ком-
петенций. Судя по последнему опыту, первое да-
же важнее.

Пока до этого далековато, но хотя бы самые 
серьезные противоречия с уходом Попова сня-
ты. А футболистам и тренерам зарплата платит-
ся, они должны даже в эпоху перемен выдавать 
свой максимум, не обращая внимания на клуб-
ные дела.

В конце концов, сколько у них на веку наберет-
ся еврокубковых турниров? Каждый надо ценить. 
А до начала матчей еще точно ничего не потеря-
но. И если где и брать очки, то в домашней встре-
че с «Легией».

У поляков-то свои проблемы. Даже с учетом, 
что у команды два матча в запасе, нынешнее  
16-е место в турнирной таблице чемпионата 
Польши и три поражения в последних четырех 
турах – провал.

У «Спартака» же настроение должно быть ку-
да лучше после победы над «Химками». Из это-
го и будем исходить, ожидая выигрыша команды 
Витории в среду вечером.

КОНСТАНТИН АЛЕКСЕЕВ

Спартак – Легия

Сегодня. Москва. Стадион «Открытие Банк Арена». 17.30 (Матч ТВ – 16.55)

ПОТЕРИ
«Спартак»: Маслов, Селихов (оба – травм.), Мелкадзе (под вопросом). 
«Легия»: Младенович (травм.), Капустка (под вопросом). 
Судья: Дабанович (Черногория).

Красно-белые выиграли у поляков четыре матча из шести

В четвертый раз в истории на пути «Спартака» в еврокубках оказывается коллектив из Польши. 
В 90-х команда Олега Романцева уверенно разбиралась с такими соперниками: «Лех» дважды 
бит в квалификации Лиги чемпионов, а «Легия» – в группе главного клубного турнира мира три-

умфальной для москвичей осенью-1995 (шесть побед в шести матчах). 
Зато следующее противостояние с варшавянами получилось для красно-белых неудачным. После 

гостевой ничьей в отборе в Лигу Европы-2011/12 при Валерии Карпине россияне быстро забили два 
мяча дома, но не только не удержали комфортное преимущество, но и пропустили на последних ми-
нутах решающий гол.

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

Матчи «Спартака» против польских команд

Дата Турнир Стадия Матч Голы
20.10.1993 Лига чемпионов 1/8 финала Лех (г) – 5:1 Писарев-2, Онопко-2, Карпин – Подброжны
03.11.1993 Лига чемпионов 1/8 финала Лех (д) – 2:1 Карпин, Хлестов – Дембиньски
06.12.1995 Лига чемпионов Гр.турнир Легия (д) – 2:1 Никифоров, Юран – Южвяк
06.12.1995 Лига чемпионов Гр.турнир Легия (г) – 1:0 Мамедов
18.08.2011 Лига Европы 4-й отб.раунд Легия (г) – 2:2 Ари-2 – Радович-2
25.08.2011 Лига Европы 4-й отб.раунд Легия (д) – 2:3 К.Комбаров, Д.Комбаров – Кухарчик, Рыбус, Гол

Итого: +4=1–1, мячи 14–8

Матч смогут посетить 13 500 зрителей

Роспотребнадзор согласовал просьбу «Спартака» об увеличении разрешен-
ной вместимости «Открытие Банк Арены» до 30 процентов на матче с «Ле-
гией», сообщает пресс-служба красно-белых. Решение касается только этой 

встречи.
Таким образом, игру смогут посетить 13 500 зрителей. Ранее максимально раз-

решенная посещаемость составляла 3000 человек.
Роспотребнадзор обращает внимание, что у болельщиков должны быть в на-

личии QR-коды, выданные на основании вакцинации либо в случае официаль-
но перенесенного за последние шесть месяцев коронавируса.

Вчера. Москва. Тушино. Квинси Промес, Джордан Ларссон и Самюэль Жиго (слева направо)  
готовятся к матчу с «Легией»

Месси начинает поход 
за трофеем для Парижа
Сегодня состоятся восемь матчей группового турнира Лиги чемпионов. 
Лионель Месси может впервые сыграть в ней не за «Барселону», 
в составе которой взял четыре самых почетных титула  
в мировом клубном футболе
Группа A

Брюгге – ПСЖ

Сегодня. Брюгге. Стадион «Ян Брейдел». 22.00 (Матч 
Игра – 21.45)

ПОТЕРИ
«Брюгге»: Баланта, Искердо (оба – травм.), Уэсли (под 

вопросом). 
«ПСЖ»: Гей, Ди Мария (оба – дисквал.), Бернат, Веррат-

ти, Гарби, Кюрзава, Серхио Рамос (все – травм.), Даг-
ба (под вопросом). 

Судья: Шарер (Швейцария). 

Манчестер Сити – Лейпциг

Сегодня. Манчестер. Стадион «Этихад». 22.00 (Матч Фут-
бол – 21.45) 

ПОТЕРИ
«Манчестер Сити»: Делап, Штеффен (оба – травм.), Б.Мен-

ди (арест). 
«Лейпциг»: Рабигер, Хальстенберг (оба – травм.). 
Судья: Сердар Гезубюйюк (Голландия). 

Группа B

Ливерпуль – Милан

Сегодня. Ливерпуль. Стадион «Энфилд». 22.00 (Матч Фут-
бол 1 – 21.45)

ПОТЕРИ
«Ливерпуль»: Эллиот (травм.), Минамино, Роберту Фир-

мину, Н. Уильямс (все – под вопросом).
«Милан»: Бакайоко, Крунич (оба – травм.), Жиру (под 

вопросом).
Судья: Марчиняк (Польша).

Атлетико – Порту

Сегодня. Мадрид. Стадион «Ваньда Метрополитано». 
22.00 (Матч Футбол 3 – 21.45) 

ПОТЕРИ
«Атлетико»: Савич (дисквал.), Триппьер (под вопросом). 
«Порту»: Груич, Марчесин (оба – травм.). 
Судья: Хацеган (Румыния). 

Группа C

Бешикташ – Боруссия Д

Сегодня. Стамбул. Стадион «Водафон Парк». 19.45 (Матч 
Футбол 1 – 19.30)

ПОТЕРИ
«Бешикташ»: Алекс Тейшейра, Вида, Умут Мераш, Ха-

шич (все – травм.). 
 «Боруссия» Д: Т.Азар, Загаду, С. Кулибали, Морей, Рей-

на, Тиггес, Шульц, Эмре Джан (все – травм.). 
Судья: Матеу Лаос (Испания). 

Спортинг Л – Аякс

Сегодня. Лиссабон. Стадион «Жозе Алваладе». 22.00 
(Матч Футбол 1 – 00.00)

ПОТЕРИ
«Спортинг» Л: Коатес (дисквал.), Инасиу, Поте, Тиагу То-

маш (все – под вопросом). 
«Аякс»: Онана (дисквал.), Кудус, Клайбер, Д.Классен 

(все – под вопросом). 
Судья: Санчес Мартинес (Испания). 

Группа D

Шериф – Шахтер

Сегодня. Тирасполь. Стадион «Шериф». 19.45 (Матч ТВ – 
19.30) 

ПОТЕРИ
«Шериф»: Белоусов, Бизяк (оба – травм.), Джульен, Киа-

бу (оба – под вопросом). 
«Шахтер: Мораэс, Трубин (оба – травм.). 
Судья: Айтекин (Германия). 

Интер – Реал

Сегодня. Милан. Стадион «Джузеппе Меацца». 22.00 
(Матч Футбол 3 – 21.45)

ПОТЕРИ
«Интер»: Бразан, Сенси, Эриксен (все – травм.). 
«Реал»: Бэйл, Кроос, Марселу, Ф.Менди, Сетальос (все – 

травм.), Алаба (под вопросом). 
Судья: Зиберт (Германия).

ФУТБОЛ // Лига чемпионов. Групповой турнир. 1-й тур

Звездный новичок «ПСЖ» Лионель Месси AFP

ФК «Спартак»
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ФУТБОЛ // ЧМ-2022. Отборочный турнир. Группа H

Марио Фернандес  
изменил отношение 
к натурализованным
Взгляд обозревателя «СЭ» на завершение карьеры защитника ЦСКА  
в нашей национальной команде, о чем Марио объявил в понедельник, 13 сентября

Марио – пример того, как натурализо-
ванному футболисту надо проявлять се-
бя в новой стране и сборной. Сейчас, 

когда он решил завершить выступления в ней, 
вы не прочтете о бразильце ни одного плохого 
слова. Нигде и ни у кого – может, кроме самых 
пробитых. Прекрасный мастер, к груди кото-
рого мяч прилипает после диагонали с любо-
го расстояния; и человек, судя по всему, тоже 
очень хороший.

Марио отдал России и ее национальной ко-
манде даже больше, чем у него физически было. 
Зная свой букет болячек, хотел уходить из нее 
сразу после Евро, но позволил Валерию Карпи-
ну убедить себя остаться. Как выяснится на сен-
тябрьском сборе – ценой очередной и уже более 
серьезной травмы.

Никто и никогда из футбольных болельщи-
ков в России не забудет своих эмоций, когда 
в овертайме матча с Хорватией Марио после 
передачи Дзагоева сравнял счет. И также ни-
кто и никогда не обвинит его в незабитом спу-
стя несколько минут пенальти – а ведь по фак-
ту именно он, а не паненка Смолова стал в той 
серии решающим. 

Марио сам вызвался тогда бить. Юрий Га-
зинский объяснял мне позже: «У него после гола 
был эмоциональный всплеск». Потом он в раз-
девалке на своем скромном русском пытался 
сказать команде: «Извините». Но этого не тре-
бовалось. «Естественно, никто не сказал ему ни 
одного дурного слова», – рассказывал менеджер 
сборной Евгений Савин.

Но пенальти может не забить и самый луч-
ший – тогда это все поняли сразу. Никому не 
требовалось прощать Марио Фернандеса за 
тот решающий промах – потому что непости-
жимым образом никто на него не взъелся. Ни 
один ненавистник выступлений иностранцев 
за сборную!

А ведь Фернандес так и не выучил русский – 
то есть по идее хейтеров в связи с выступлени-
ями за сборную России у него должно хватать. 
Но их нет – и это в наше-то хейтерское время. 
Столько самоотдачи, души и мастерства он всег-
да вкладывал в игру за нее.

Мирослав Ромащенко рассказывал: «У Ма-
рио Фернандеса вообще улыбка никогда не схо-
дит с лица! Мне кажется, по-русски он очень 
многое уже понимает. Спрашиваешь у него по 
ходу матча: «Как ноги?» – и понимает, и отве-
чает, как может. Когда он забил Хорватии, это 
было нечто. Словами те эмоции не передать».

Если уж так говорит тренер сборной, то что 
могут сказать на тему эмоций ее болельщики?

Теперь уже бывший менеджер сборной Евге-
ний Савин выдал мне о Марио для книги «Сбор-
ная-2018: чемпионы наших сердец» целый мо-
нолог:

– Несмотря на языковой барьер, он отлично 
вошел в коллектив. Они с Черышевым нашли 
отличный контакт друг с другом: Марио непло-
хо говорит по-испански, а Денис – так же, как 
по-русски, если не лучше. Оба – очень позитив-
ные ребята, всегда с улыбкой, не бурчат. Как они 
относились ко всем – так и все к ним.

Марио – человек с непростой судьбой. И фут-
больной, и жизненной. Приехал в страну, полу-
чил гражданство, но казалось, свой среди чу-
жих, языка не знает. Однако посмотрите, как 
получилось. Лучший бразилец на чемпионате 
мира был не из сборной Бразилии! Я Фернан-
десу это сказал. На своей позиции он точно был 
лучшим среди всех. Просто красавчик. И очень 
устойчив психологически – мы много это об-
суждали. Ему по фигу, с Испанией он играет, 
с «Амкаром» или с кем угодно еще. Он выхо-
дит в любом матче и выдает сумасшедший объ-
ем работы. Который множится на его технику. 
Впереди за все мячи цепляется, назад вернуться 
успевает. С виду улыбчивый, казалось бы, мяг-
кий парень, а на поле просто зверь.

Он со всеми в замечательных отношени-
ях. Видно, что у него с тем же Игнашевичем 
по ЦСКА контакт отлично налажен. Разговари-
вать Марио сложно, но понимает он уже почти 
все. По крайней мере на бытовом уровне, что-
бы жить в команде и тренироваться.

Это слова Савина. А вот что Ромащенко рас-
сказывал мне о первом голе хорватов. Зачастую 
обычные болельщики, да и журналисты, не ви-
дят помарок, которые допускают на поле футбо-
листы. Привожу цитату только для того, чтобы 
мы с вами отдавали себе отчет, насколько в по-
давляющем большинстве поверхностно смо-
трим на нюансы игры:

 – Фернандес должен был находиться между 
Стриничем и Перишичем в соотношении 70 на 
30 ближе к последнему. То есть, с одной стороны, 

контролировать возможность заброса себе за 
спину на Перишича, но, с другой, со своей стар-
товой скоростью давать понять, что Стринич то-
же под контролем. До того как раз так и происхо-
дило, и развитие атаки по этому краю у хорватов 
не получалось. Здесь же Марио оказался слиш-
ком близко к Перишичу – на пару метров бли-
же, чем нужно. В результате к Стриничу он бе-
жал метров 15 и чуть-чуть не успел. Стринич 
головой пробросил мяч мимо Марио на Пери-
шича, тот в касание на Манджукича – и у сопер-
ника возникло численное преимущество, кото-
рым он воспользовался, – сказал Ромащенко.

Но по сравнению со всем тем замечатель-
ным, что сделал Фернандес для сборной России, 
эти детали не имеют никакого значения. В том 
числе это можно понять и по отношению к не-
му тренеров – всех без исключения, кто с ним 
здесь работал. Даже измученного травмами Ма-
рио они не могли и не могут оставлять в запа-
се – такого класса это игрок. И такого отноше-
ния к футболу и к партнерам

И на Евро-2020, хоть ломаный-переломан-
ный Марио уже не был прежним, он бился как 
мог. В матче с Финляндией рухнул спиной на 
питерскую траву с большой высоты, на это бы-
ло страшно смотреть, и когда его уносили на 
носилках, все казалось очевидным – чемпио-
нат Европы для Марио Фернандеса закончен.

А через три дня защитник вышел на Данию.
Спасибо за все, Марио!

ИГОРЬ РАБИНЕР

Больше Фернандеса за сборную России забили только четыре защитника

Расклады 
для России 
в отборе  
на ЧМ-2022
Для первого места 
нам может не хватить 
ничьей с Хорватией  
на выезде в ноябре
Группа Н

Словения – Хорватия – 1:0
Мальта – РОССИЯ – 1:3
Кипр – Словакия – 0:0
Хорватия – Кипр – 1:0
РОССИЯ – Словения – 2:1
Словакия – Мальта – 2:2
Хорватия – Мальта – 3:0
Словакия – РОССИЯ – 2:1
Кипр – Словения – 1:0

РОССИЯ – Хорватия – 0:0
Словения – Словакия – 1:1
Мальта – Кипр – 3:0
Словакия – Хорватия – 0:1
Кипр – РОССИЯ – 0:2
Словения – Мальта – 1:0
Хорватия – Словения – 3:0
РОССИЯ – Мальта – 2:0
Словакия – Кипр – 2:0

 И В Н П М О
1. Хорватия 6 4 1 1 8–1 13
2. РОССИЯ 6 4 1 1 10–4 13
3. Словакия 6 2 3 1 7–5 9
4. Словения 6 2 1 3 4–7 7
5. Мальта 6 1 1 4 6–11 4
6. Кипр 6 1 1 4 1–8 4

08.10 Кипр – Хорватия
 РОССИЯ – Словакия
 Мальта – Словения
11.10 Хорватия –  
 Словакия
 Словения – РОССИЯ
 Кипр – Мальта

11.11 Мальта – Хорватия
 РОССИЯ – Кипр
 Словакия –  
 Словения
14.11 Хорватия – РОССИЯ
 Словения – Кипр
 Мальта – Словакия

Напомним, что на ЧМ попадает лучшая 
команда группы, а сборная, занявшая 
второе место, отправляется в стыковые 

игры. При равенстве очков ключевые крите-
рии такие: разность голов; число голов; ре-
зультаты очных встреч.

Сравним календарь топ-4 сборных из на-
шей группы:
• Хорватия сыграет дома с  Россией и  Сло-

вакией и на выезде с Кипром и Мальтой;
• Россия сыграет дома с Кипром и Словаки-

ей и на выезде с Хорватией и Словенией;
• Словения сыграет дома с Кипром и Росси-

ей и на выезде со Словакией и Мальтой;
• Словакия сыграет дома со Словенией и на 

выезде с Хорватией, Россией и Мальтой.
Хорватия практически обеспечила себе 

место в топ-2. Очень маловероятно, что ви-
це-чемпионы мира потеряют очки на Кипре 
или Мальте – и даже при минимальных 19 оч-
ках у хорватов, чтобы обойти их, Словении 
или Словакии придется выигрывать во всех 
четырех оставшихся матчах. При этом, ско-
рее всего, команда Златко Далича наберет да-
же больше 19.

Для России ситуация после матчей, со- 
стоявшихся во вторник, изменилась в худ- 
шую сторону – настолько, насколько это воз-
можно:
• Хорватия выиграла – и кроме очного матча 

с Россией осталась только встреча балкан-
цев со словаками, в которой есть реальный 
шанс на потерю фаворитом группы очков.

• Россия умудрилась забить Мальте меньше, 
чем хорваты словенцам, и потеряла лидер-
ство в группе по разности мячей. А еще ху-
же с потенциальным лидерством – с уче-
том календаря при равенстве по очкам 
после 10 туров шансы Хорватии оказать-
ся выше сейчас намного больше. И тогда 
жалкие 2:0 с Мальтой могут превратить-
ся в роковой результат – надо было заби-
вать больше.

• Словакия не потеряла очки с Кипром – и не 
отстала от России на 6 очков, как Словения.

Рассмотрим расклады, при которых коман-
да Валерия Карпина станет первой в группе:
• если победит Хорватию и наберет 4 очка 

в матчах со Словакией и Словенией;
• если победит Хорватию, наберет 3 очка 

в матчах со Словакией и Словенией и об-
гонит хорватов по разности мячей;

• если сыграет вничью с  Хорватией, набе- 
рет 6 очков в матчах со Словакией и Сло-
венией и  обгонит хорватов по разности 
мячей.
Возможны более запутанные расклады, ес-

ли хорваты потеряют очки в других матчах, 
но пока рассчитывать на это не стоит. Глав-
ное – не проиграть в Сплите самим, а поми-
мо этого – вообще не терять очки. Очевид-
но, что календарь наших соперников намного 
проще – даже без учета того, что они фавори-
ты в очном матче.

России пока не обеспечено и второе ме-
сто в группе. Словакия с плохим календарем 
на дистанции в 4 очка от России, Словения – 
в 6, но будет принимать нас дома, и у нее еще 
два матча с аутсайдерами. Поражение от сло-
ваков или словенцев может лишить нас даже 
путевки в стыки.

Отдел футбола

В истории сборной России только три защитника забили больше 
Марио. Причем лишь лучший бомбардир (а заодно рекордсмен наци-
ональной команды по проведенным в ее составе матчам) Сергей Игна-
шевич всегда выступал в обороне. У Виктора Онопко, Юрия Никифоро-
ва и Василия Кулькова был опыт игры в полузащите.

Лучшие защитники-бомбардиры в истории сборной России

Игрок Годы выступления Матчи Голы
Сергей Игнашевич 2002–2018 127 9
Виктор Онопко 1992–2004 113 7
Юрий Никифоров 1992–2002 58 6
Василий Кульков 1989–1995 21 5
Марио Фернандес 2017–2021 33 5
Василий Березуцкий 2003–2016 101 5

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

Пять из 14 мячей, которые 
Марио Фернандес забил 
в  своих официальных 

матчах, пришлись на 33 игры 
за сборную России. Для срав-
нения: за девять лет в ЦСКА 
защитник отличился всего 
восемь раз, а  в  Бразилии на 
высшем уровне и вовсе толь-
ко однажды. Особенно важно, 
что голы в ворота Казахстана, 
Мальты и Словакии стали для 
нашей национальной команды 
победными, а его успех в чет-
вертьфинале ЧМ-2018 с Хорва-
тией перевел встречу в серию 
пенальти.

Все голы Марио Фернандеса на высшем уровне

Дата Команда Турнир Матч Гол
25.09.2011 Гремиу Чемпионат Бразилии Аваи (г) – 2:1 42’ (1:0)
02.03.2014 ЦСКА Кубок России Сокол (д) – 2:0 24’ (1:0)
01.08.2015 ЦСКА Чемпионат России Анжи (д) – 1:0  3’ (1:0)
07.07.2018 Россия Чемпионат мира Хорватия (д) – 2:2 (пен. – 3:4) 115’ (2:2)
16.03.2019 ЦСКА Чемпионат России Урал (г) – 1:0 75’ (1:0)
19.08.2019 ЦСКА Чемпионат России Спартак (г) – 1:2 68’ (1:1)
25.08.2019 ЦСКА Чемпионат России Ахмат (д) – 3:0 43’ (1:0)
09.09.2019 Россия Чемпионат Европы (отбор) Казахстан (д) – 1:0 89’ (1:0)
29.02.2020 ЦСКА Чемпионат России Урал (д) – 1:1 90+1’ (1:1)
06.09.2020 Россия Лига наций Венгрия (г) – 3:2 46’ (3:0)
24.03.2021 Россия Чемпионат мира (отбор) Мальта (г) – 3:1 35’ (2:0)
30.03.2021 Россия Чемпионат мира (отбор) Словакия (г) – 1:2 71’ (1:1)
08.04.2021 ЦСКА Кубок России Арсенал (г) -2:1 86’ (2:1)
08.05.2021 ЦСКА Чемпионат России Краснодар (д) – 3:1 69’ (3:1)

Марио Фернандес больше никогда не выйдет на поле в футболке сборной России Дарья Исаева «СЭ» / Canon EOS-1D X Mark II

«Оренбург» атакует «Торпедо»
Черно-белые в предыдущем туре 

потеряли очки в матче с «Факе-
лом» и позволили главному пре-

следователю вернуться на удобную для 
атаки на первую строчку позицию. Ес-
ли «газовики» справятся дома с «Крас-
нодаром-2», а москвичи не победят 
«Томь», то в ФНЛ восстановится двое- 
властие.

11-й тур

Оренбург –  
Краснодар-2 

Сегодня. Оренбург. Стадион «Газовик». 17.00.
Судья: Сафьян (Москва).

Текстильщик –  
СКА-Хабаровск 

Сегодня. Иваново. Стадион «Текстильщик». 18.00.
Судья: Силантьев (Самара).

Волгарь – Алания 

Сегодня. Астрахань. Стадион «Центральный». 
18.00.

Судья: Жабченко (Краснодар).

Металлург Лп – Спартак-2 

Сегодня. Липецк. Стадион «Металлург». 18.00.
Судья: Кошко (Белореченск).

Нефтехимик –  
Ротор 

Сегодня. Нижнекамск. Стадион «Нефтехимик». 
18.00.

Судья: Турбин (Дмитров).

Акрон –  
КАМАЗ

Сегодня. Жигулевск. Стадион «Кристалл».  
18.00.

Судья: Шафеев (Волгоград).

Олимп-Долгопрудный –  
Велес 

Сегодня. Химки. Стадион «Родина». 19.00.
Судья: Низовцев (Нижний Новгород).

Факел –  
Енисей 

Сегодня. Воронеж. Центральный стадион проф- 
союзов. 19.00.

Судья: Чебан (Москва).

Торпедо –  
Томь 

Сегодня. Москва. Стадион «Лужники». Спортив-
ный городок. 19.00.

Судья: Сараев (Санкт-Петербург).

Балтика – Кубань 

Сегодня. Калининград. Стадион «Калининград». 
20.00.

Судья: Машлякевич (Москва).

Бомбардиры: Калмыков (Торпедо) – 8, Караев 
(СКА-Хабаровск) – 6, Гаглоев (КАМАЗ), Мак-
симов (Факел), Султонов (Торпедо), Фамейе 
(Оренбург) – 5…

ФУТБОЛ // Олимп – ФНЛ. 11-й тур  И В Н П М О
 1. Торпедо 10 7 3 0 23–6 24
 2. Оренбург 10 7 1 2 19–8 22
 3. Спартак-2 10 6 1 3 11–14 19
 4. Алания 10 5 3 2 23–14 18
 5. Факел 10 5 3 2 13–10 18
 6. Нефтехимик 10 5 2 3 14–5 17
 7. КАМАЗ 10 5 2 3 12–8 17
 8. СКА-Хабаровск 10 5 2 3 11–10 17
 9. Краснодар-2 10 4 3 3 11–10 15
10. Велес 10 4 2 4 11–10 14
11. Енисей 10 4 2 4 13–14 14
12. Балтика 10 2 6 2 9–9 12
13. Ротор 10 2 6 2 9–7 12
14. Томь 10 3 1 6 10–14 10
15. Акрон 10 2 3 5 9–13 9
16. Текстильщик 10 2 3 5 7–11 9
17. Олимп- 
   Долгопрудный 10 2 3 5 7–11 9
18. Металлург Лп 10 2 1 7 10–28 7
19. Кубань 10 2 1 7 9–16 7
20. Волгарь 10 1 2 7 4–14 5

«Спартак-2» и «Краснодар-2» не имеют права  
на выход в премьер-лигу.
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МЕЖДУНАРОДНЫЙ ФУТБОЛ

ЧЕМПИОНАТ АНГЛИИ

4-й тур

Лидс – Ливерпуль – 0:3 (Салах, 20. Фабинью,  
50. Мане, 90+2). Удаление: Стрейк («Лидс»), 
60.

Эвертон – Бернли – 3:1 (Кин, 60. Таунсенд, 65. 
Грей, 66 – Ми, 53).

 И В Н П М О
 1. Манчестер  
   Юнайтед 4 3 1 0 11–3 10
 2. Челси 4 3 1 0 9–1 10
 3. Ливерпуль 4 3 1 0 9–1 10
 4. Эвертон 4 3 1 0 10–4 10
 5. Манчестер Сити 4 3 0 1 11–1 9
 6. Брайтон 4 3 0 1 5–3 9
 7. Тоттенхэм 4 3 0 1 3–3 9
 8. Вест Хэм 4 2 2 0 10–5 8
 9. Лестер 4 2 0 2 4–6 6
10. Брентфорд 4 1 2 1 3–2 5
11. Кристал Пэлас 4 1 2 1 5–5 5
12. Астон Вилла 4 1 1 2 5–7 4
13. Вулверхэмптон 4 1 0 3 2–3 3
14. Саутгемптон 4 0 3 1 4–6 3
15. Уотфорд 4 1 0 3 3–7 3
16. Арсенал 4 1 0 3 1–9 3
17. Лидс 4 0 2 2 4–11 2
18. Бернли 4 0 1 3 3–8 1
19. Ньюкасл 4 0 1 3 5–12 1
20. Норвич 4 0 0 4 1–11 0

Бомбардиры: Антонио (Вест Хэм), Бруну Фернан-
деш – 4, Гринвуд (оба – Манчестер Юнайтед), 
Калверт-Льюин (Эвертон), Лукаку (Челси), Са-
лах (Ливерпуль) – 3…

В 5-м ТУРЕ ВСТРЕЧАЮТСЯ
17 сентября. Ньюкасл – Лидс.
18 сентября. Вулверхэмптон – Брентфорд, Бер-

нли – Арсенал, Ливерпуль – Кристал Пэлас, 
Манчестер Сити – Саутгемптон, Норвич – Уо-
тфорд, Астон Вилла – Эвертон.

19 сентября. Брайтон – Лестер, Вест Хэм – Ман-
честер Юнайтед, Тоттенхэм – Челси.

ЧЕМПИОНАТ ГЕРМАНИИ

4-й тур

Байер – Боруссия Д – 3:4 (Вирц, 9. Шик, 45+1. Ди-
аби, 55 – Холанн, 37, 77, с пенальти. Брандт, 
49. Рафаэл Геррейру, 71).

Гройтер Фюрт – Вольфсбург – 0:2 (Нмеча, 10. Ве-
гхорст, 90+1).

Унион – Аугсбург – 0:0.
Фрайбург – Кельн – 1:1 (Чичос, 89, в свои воро-

та – Модест, 33). Удаление: Кайнц («Кельн»), 
74.

Хоффенхайм – Майнц – 0:2 (Буркардт, 21. Ингвар-
тсен, 77).

Лейпциг – Бавария – 1:4 (Лаймер, 58 – Леван-
довски, 12, с пенальти. Мусиала, 47. Сане, 
54. Шупо-Мотинг, 90+2).

Айнтрахт Ф  – Штутгарт  – 1:1 (Костич, 79  –  
Мармош, 88). Удаление: Антон («Штутгарт»), 
82.

Бохум – Герта – 1:3 (Цоллер, 59 – Сердар, 37, 43. 
Маолида, 78).

Боруссия М – Арминия – 3:1 (Штиндль, 35, 69. За-
кария, 72 – Окугава, 45+2).

 И В Н П М О
 1. Вольфсбург 4 4 0 0 6–1 12
 2. Бавария 4 3 1 0 13–4 10
 3. Боруссия Д 4 3 0 1 13–9 9
 4. Майнц 4 3 0 1 6–2 9
 5. Фрайбург 4 2 2 0 6–4 8
 6. Байер 4 2 1 1 12–6 7
 7. Кельн 4 2 1 1 8–6 7
 8. Унион 4 1 3 0 5–4 6
 9. Хоффенхайм 4 1 1 2 8–7 4
10. Штутгарт 4 1 1 2 8–9 4
11. Боруссия М 4 1 1 2 5–8 4
12. Лейпциг 4 1 0 3 5–6 3
13. Бохум 4 1 0 3 4–6 3
14. Арминия 4 0 3 1 3–5 3
15. Айнтрахт Ф 4 0 3 1 4–7 3
16. Герта 4 1 0 3 5–11 3
17. Аугсбург 4 0 2 2 1–8 2
18. Гройтер Фюрт 4 0 1 3 2–11 1

Бомбардиры: Левандовски (Бавария) – 6, Холанн 
(Боруссия Д) – 5…

В 5-м ТУРЕ ВСТРЕЧАЮТСЯ
17 сентября. Герта – Гройтер Фюрт.
18 сентября. Арминия – Хоффенхайм, Аугсбург – 

Боруссия М, Бавария – Бохум, Майнц – Фрай-
бург, Кельн – Лейпциг.

19 сентября. Штутгарт – Байер, Боруссия Д – Уни-
он, Вольфсбург – Айнтрахт Ф.

ЧЕМПИОНАТ ИСПАНИИ

4-й тур

Леванте – Райо Вальекано – 1:1 (Рохер, 39, с пе-
нальти – Гвардьола Наварро, 90+2).

Атлетик – Мальорка – 2:0 (Виван, 68. Иньяки Уи-
льямс, 74).

Эспаньол – Атлетико – 1:2 (Де Томас, 40 – Феррей-
ра-Карраско, 79. Лемар, 90+9).

Осасуна – Валенсия – 1:4 (Монкайола, 8 – Мак-
си Гомес, 26. Ар.Эрнандес, 51, в свои ворота. 
Гонсалу Гедеш, 55. Альдерете, 73).

Кадис – Реал Сосьедад – 0:2 (Ойярсабаль, 71, 84). 
Удаление: Кала («Кадис»), 83.

Реал – Сельта – 5:2 (Бензема, 24, 46, 87, с пеналь-
ти. Винисиус Жуниор, 54. Камавинга, 72 – 
Мина, 4. Серви, 31).

Хетафе – Эльче – 0:1 (Л.Перес, 69).
Гранада – Бетис – 1:2 (Суарес, 66 – Родри, 45+2. 

Каналес, 89).

 И В Н П М О
 1. Реал 4 3 1 0 13–6 10
 2. Валенсия 4 3 1 0 9–4 10
 3. Атлетико 4 3 1 0 7–4 10
 4. Реал Сосьедад 4 3 0 1 6–4 9
 5. Атлетик 4 2 2 0 4–1 8
 6. Севилья 3 2 1 0 5–1 7
 7. Барселона 3 2 1 0 7–4 7
 8. Мальорка 4 2 1 1 3–3 7
 9. Бетис 4 1 2 1 4–4 5
10. Эльче 4 1 2 1 2–2 5
11. Осасуна 4 1 2 1 4–6 5
12. Райо Вальекано 4 1 1 2 5–5 4
13. Вильярреал 3 0 3 0 2–2 3
14. Леванте 4 0 3 1 5–6 3
15. Эспаньол 4 0 2 2 1–3 2
16. Кадис 4 0 2 2 4–7 2
17. Гранада 4 0 2 2 2–7 2
18. Сельта 4 0 1 3 3–8 1
19. Хетафе 4 0 0 4 1–5 0
20. Алавес 3 0 0 3 1–8 0

Матчи «Вильярреал» – «Алавес» и «Севилья»  – 
«Барселона» перенесены на более поздний 
срок.

Бомбардиры: Бензема (Реал) – 5, Винисиус Жу-
ниор (Реал), Ойярсабаль (Реал Сосьедад) – 4…

В 5-м ТУРЕ ВСТРЕЧАЮТСЯ
17 сентября. Сельта – Кадис.
18 сентября. Райо Вальекано – Хетафе, Атлетико – 

Атлетик, Эльче – Леванте, Алавес – Осасуна.
19 сентября. Мальорка – Вильярреал, Реал Со-

сьедад – Севилья, Бетис – Эспаньол, Вален-
сия – Реал.

20 сентября. Барселона – Гранада.

ЧЕМПИОНАТ ФРАНЦИИ

5-й тур

Лорьян – Лилль – 2:1 (Лорьенте, 7. Моффи, 87 – 
Бурак Йылмаз, 25, с пенальти).

ПСЖ – Клермон – 4:0 (Эррера, 20, 31. Мбаппе, 
55. Гей, 65).

Монако – Марсель – 0:2 (Дьенг, 37, 60).
Монпелье – Сент-Этьен – 2:0 (Мавидиди, 32. 

Жермен, 62).
Боржо – Ланс – 2:3 (Мангаш, 60. Онана, 88 – Какю-

та, 39. Медина, 43. Сотока, 90+5, с пенальти).
Брест – Анже – 1:1 (Фавр, 62, с пенальти – Ман-

гани, 78, с пенальти).
Метц – Труа – 0:2 (Г.Родригес, 50. Шавалерен,  

84).
Ренн – Реймс – 0:2 (Экитике, 26. Коффи, 67).
Нант – Ницца – 0:2 (Дольберг, 75. Гюири, 80).
Лион – Страсбур – 3:1 (Дембеле, 8. Денайер, 64. 

Пакета, 87 – Диалло, 90+6, с пенальти).

 И В Н П М О
 1. ПСЖ 5 5 0 0 16–5 15
 2. Анже 5 3 2 0 9–2 11
 3. Ницца 4 3 1 0 10–0 10
 4. Марсель 4 3 1 0 10–5 10
 5. Ланс 5 2 3 0 10–7 9
 6. Клермон 5 2 2 1 9–9 8
 7. Лион 5 2 2 1 8–8 8
 8. Лорьян 5 2 2 1 7–7 8
 9. Монпелье 5 2 1 2 11–9 7
10. Реймс 5 1 3 1 6–6 6
11. Ренн 5 1 2 2 3–6 5
12. Лилль 5 1 2 2 7–11 5
13. Труа 5 1 1 3 5–7 4
14. Нант 5 1 1 3 3–5 4
15. Страсбур 5 1 1 3 7–11 4
16. Монако 5 1 1 3 3–7 4
17. Метц 5 0 3 2 6–10 3
18. Брест 5 0 3 2 6–10 3
19. Сент-Этьен 5 0 3 2 5–9 3
20. Бордо 5 0 2 3 5–12 2

Бомбардиры: Гюири (Ницца), Дембеле (Лион), 
Мбаппе (ПСЖ) – 4…

В 6-м ТУРЕ ВСТРЕЧАЮТСЯ
17 сентября. Страсбур – Метц.
18 сентября. Ланс – Лилль, Сент-Этьен – Бор-

до.
19 сентября. Ницца – Монако, Анже – Нант, Клер-

мон – Брест, Реймс – Лорьян, Труа – Монпе-
лье, Марсель – Ренн, ПСЖ – Лион.

ХОККЕЙ

Журналисты против звезд В Москве состоялся хоккейный гала-матч  
под эгидой проекта «Спорт – норма жизни»

В минувшие выходные Москва от-
метила 874-летие. Дата не кру-
глая, но впечатляющая, так что 

столица отпраздновала свой очеред-
ной день рождения самыми разными 
мероприятиями, в том числе и спор-
тивными.  

Одним из самых ярких событий 
стал хоккейный гала-матч между ко-
мандами «Звезда России» и «Россий-
ская Пресса», который состоялся на 
льду спортивного комплекса «Олим-
пийская деревня-80» при поддержке 
федерального проекта «Спорт – нор-
ма жизни».

Главная идея матча – не просто 
отпраздновать день рождения Мо-
сквы красивым хоккеем, но и пока-
зать, что спорт объединяет поколе-
ния. Цель общественной организации 
«Звезда России» как послов проекта 
«Спорт – норма жизни» – своими мат-
чами привлекать к спорту всех, и де-
тей, и взрослых.

Именно поэтому сначала на лед 
вышли мальчишки 2014 года рожде-
ния из школ «Олимпийская дерев-
ня-80» и «Крылья Советов», которые 
сыграли между собой мини-матч. Хо-
зяева площадки уверенно победили 
4:1 и с гордо поднятыми головами от-

правились встречать участников га-
ла-матча.

За «Звезду России» выступают из-
вестные люди из разных сфер жизни. 
Тут и деятели культуры, и политики, 
и бизнесмены, и спортсмены – все 
играют на разном уровне, но самое 
главное, что всех их объединяет хок-
кей и спорт. В составе «Звезды» в этот 
раз вышли на лед, к примеру, могу-
чий Александр Свитов, самый хоккей-
ный шоумен России Станислав Яру-
шин и телеведущий Евгений Попов, 
который, кстати, мог бы в этом мат-
че сыграть и за соперников! По окон-
чании матча Евгений Попов полу-
чил почетный знак «Звезды России» 
и стал частью команды-амбассадора 
федерального проекта «Спорт – нор-
ма жизни».

«Российская Пресса»  – команда 
славная. Журналисты (спортивные и не 
только) гоняют шайбу по стране уже 
много лет, регулярно участвуют в вы-
ставочных встречах, отдельных турни-
рах и никогда не идут на компромисс. 
Даже в шоу-матчах «Роспресса» игра-
ет только на победу, выбрав в качестве 
своего девиза слова легендарного ком-
ментатора Сергея Наильевича Гимае-
ва – «Идите и бейтесь!». 

Словом, соперник для «Звезды Рос-
сии» серьезный. Тем более что в соста-
ве не только акулы пера, но и эксперты 
с опытом игры в хоккей на самом вы-
соком уровне. За «Прессу» выступает 
Андрей Николишин, усиливают коман-
ду Сергей Гимаев-младший и Алексей 
Копейкин, совсем недавно игравшие 
в КХЛ. 

И сами журналисты не лыком шиты. 
Взять хотя бы капитана, Дениса Казан-
ского, который не только комменти-
рует хоккей, но и отлично в него игра-

ет. И с «Роспрессой», и на постоянной 
основе в московской Ночной хоккей-
ной лиге за «Белых Тигров» (чемпио-
ны Москвы-2019, на секундочку!), где 
является одним из самых результатив-
ных игроков.

Зарубились команды на славу, на 
радость трибунам – пусть небольшим, 
но заполненным до отказа. 

«Роспресса» большую часть мат-
ча превосходила соперника, терзая 
«Звезду России» атаками сыгранных 
сочетаний и показывая, что «распи-

сывать» ничью коллектив не намерен. 
Несмотря на то что счет в матче от-
крыл капитан «Звезды России» Вла-
димир Уткин, в какой-то момент ко-
манда отставала аж на четыре шайбы 
и вынужденно перешла на игру в два 
звена – одно из них было составле-
но из профессиональных хоккеистов, 
второе – из крепких любителей. В та-
ком формате «Звезда» смяла оборо-
ну соперника и сравняла счет ближе 
к концовке встречи. 

На табло горело «8:8», но тут «Звез-
ду России» подвели… Профессиона-
лы, которые только что вытащили ко-
манду к ничейному результату – возле 
своих ворот профи сыграли в оборо-
не жестко. Так, как сыграли бы в мат-
че КХЛ, наверное. Да вот только в га-
ла-матче судьи посчитали одно из 
столкновений нарушением правил – 
и назначили буллит в ворота «Звезды 
России». Штрафной бросок реализо-
вал еще один комментатор с богатой 
хоккейной карьерой за плечами – Ар-
тем Божко. И эта шайба стала победной 
для «Роспрессы»!

«Отличная игра! Очень понравился 
соперник. Огромное количество зна-
менитостей и известных хоккеистов, 
с которыми интересно было прове-

рить себя, – поделился впечатлениями 
комментатор Роман Скворцов, напа-
дающий «Роспрессы». – День, полный 
открытий, и  это прекрасно. Олим-
пийская деревня – место намолен-
ное. Здесь я еще в хоккей не играл, те-
перь галочку поставил, и приятно, что 
удалось совместить полезное и прият-
ное – праздник спорта и праздник го-
рода. Занимайтесь спортом!» 

«Было здорово! Интересная игра, 
отличный выходной и для участников, 
и для зрителей, которые пришли по-
смотреть этот матч, – подвел итоги га-
ла-матча Александр Свитов. – На такие 
игры приходят и взрослые, и малень-
кие дети. Сегодня я видел, что многие 
ребята сидели на трибуне в хоккейных 
майках. Наверное, занимаются хокке-
ем. И правильно делают! Надо зани-
маться спортом, держать себя в форме 
и быть на позитиве!» 

В будущем матчи при поддержке 
проекта «Спорт – норма жизни» со-
стоятся еще не раз. Ведь такие игры не 
только символизируют единство поко-
лений, но и показывают, что спортом 
заниматься может каждый!

АНАТОЛИЙ КУРАГИН

Итальянские  
пощечины  
Миранчуку Почему отъезд россиян 

в Европу в последние  
12 лет ничего не дает  
ни им, ни нашей сборной?

Горько читать уничижительные оценки итальянских 
СМИ в адрес Алексея Миранчука после матча его «Ата-
ланты» с «Фиорентиной» Александра Кокорина, о ко-

тором не пишут уже почти вообще ничего. Характери-
стики вроде «никакой» – еще не худшие, случаются и по-
хлеще.

Горько – но правде-то в глаза надо смотреть. Человеку 
дали в «Аталанте» шанс. Редчайший, тот, в который надо 
было вгрызаться акульими зубами. Он его прощелкал. Как 
и все три – в сборной России у Валерия Карпина на раз-
ных позициях.

И вот скажите мне после этого – в чем не прав был 
Станислав Черчесов с его «золотым активом»? При том, 
что у него Миранчук важный гол, финнам на Евро, позже 
все-таки забил...

Вот хочешь, чтобы у него получилось, видишь талант, 
ждешь. А на выходе в Европе – пока ничего. Почти. Футбо-
лист есть. Спортсмена нет.

Мы хотим, чтобы наши лучшие уезжали в Европу и вы-
ходили на новый уровень, а затем тянули на этот уро-
вень и сборную. Если смотреть на ситуацию линейно, так 
и должно происходить. Но отчего-то не происходит. И не 
только с Миранчуком.

Давайте вспомним, что произошло со сборной Гуса Хид-
динка, а затем Дика Адвоката после того, как ее лидеры от-
правились по Англиям с Германиями. На Евро-2008 у нас 
был один-единственный легионер – Саенко. Команда вы-

дала два шедевральных матча со Швецией и Голландией – 
и взяла бронзу.

Первым уехал Павлюченко, далее – Жирков, Аршавин, 
Билялетдинов, пропустивший Евро из-за травмы Погреб-
няк. Далее сам Гус стал совмещать с «Челси»...

Поднялся ли уровень команды? Два отборочных мат-
ча ЧМ-2010 с Германией провели хорошо, но в обоих про-
играли. А закончилось все Марибором. И при Адвокате от-
бор прошли уверенно, финальный турнир с чехами нача-
ли потрясающе, но потом...

А сильно ли помогало нашей сборной обилие класс-
ных, между прочим, легионеров в 1990-е и начале 2000-х? 
Да мы ни на одном крупном турнире из группы не выш-
ли, а на ЧМ-98 и Евро-2000 вообще не попали! Хотя уро-
вень футболистов и лиг, в которых они выступали, был на-
много выше, чем и в 2008-м, и тем более в 2018-м, когда 
РПЛ сильно сдала. 

Повторяю: нам всем хочется видеть как можно больше 
наших в сильнейших лигах Европы, ощущать, что они мо-
гут играть и преуспевать в такой же крутой футбольной ре-
альности, как наши хоккеисты – в НХЛ. И последние туда 
почему-то на меньшие, чем в КХЛ, деньги едут и показыва-
ют высокое мастерство. Когда российские спортсмены вы-
ходят из зоны комфорта и заставляют собою гордиться – 
это круто. И страшно хочется еще испытать что-то подоб-
ное тому, что мы чувствовали в момент покера Аршавина 
на «Энфилде», правда?

Знаю, что и Карпин хочет, чтобы максимум его футбо-
листов выступали в Европе. Вопрос только в том, что пря-
мой зависимости между количеством легионеров и каче-
ством выступления национальной команды нет. Мы че-
го-то добивались именно в тех случаях, когда легионеров 
у нас было меньше всего.

А вот почему так получается – хороший повод для  
размышлений. Хотя на самом-то деле – что в нем хоро-
шего?..

* Мнение автора может не совпадать  
с позицией редакции.

ИГОРЬ  
РАБИНЕР

МНЕНИЕ

ЧЕМПИОНАТ ИТАЛИИ

3-й тур

Милан – Лацио – 2:0 (Леау, 45. Ибрагимович, 67). 
Нереализованный пенальти: Кессье («Ми-
лан»), 45+6 (вратарь).

Рома – Сассуоло – 2:1 (Кристанте, 37. Эль-Шаара-
ви, 90+1 – Джуричич, 57).

Болонья – Верона – 1:0 (Сванберг, 78).

 И В Н П М О
 1. Рома 3 3 0 0 9–2 9
 2. Милан 3 3 0 0 7–1 9
 3. Наполи 3 3 0 0 6–2 9
 4. Интер 3 2 1 0 9–3 7
 5. Удинезе 3 2 1 0 6–2 7
 6. Болонья 3 2 1 0 4–2 7
 7. Лацио 3 2 0 1 9–4 6
 8. Фиорентина 3 2 0 1 5–5 6
 9. Сассуоло 3 1 1 1 4–4 4
10. Аталанта 3 1 1 1 3–3 4
11. Торино 3 1 0 2 6–4 3
12. Эмполи 3 1 0 2 3–5 3
13. Дженоа 3 1 0 2 4–8 3
14. Венеция 3 1 0 2 2–6 3
15. Сампдория 3 0 2 1 2–3 2
16. Ювентус 3 0 1 2 3–5 1
17. Кальяри 3 0 1 2 5–9 1
18. Специя 3 0 1 2 3–9 1
19. Верона 3 0 0 3 3–7 0
20. Салернитана 3 0 0 3 2–11 0
Бомбардиры: Иммобиле (Лацио) – 4, Верету (Ро-

ма), Влахович (Фиорнтина), Жоау Педру (Ка-
льяри) – 3…

В 4-м ТУРЕ ВСТРЕЧАЮТСЯ
17 сентября. Сассуоло – Кадис.
18 сентября. Дженоа – Фиорентина, Интер – Бо-

лонья, Салернитана – Аталанта.
19 сентября. Эмполи – Сампдория, Венеция – 

Специя, Верона – Рома, Лацио – Кальяри, 
Ювентус – Милан.

20 сентября. Удинезе – Наполи.

11 сентября. Флоренция. «Аталанта» – «Фиорентина» – 1:2.  Getty Images 
Полузащитник хозяев Алексей Миранчук (слева) пока проваливает новый сезон в серии А

Участники гала-матча проекта «Спорт – норма жизни» Пресс-служба Министерства спорта РФ
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КХЛ-2021/22:  
самые результативные
Бомбардиры: Шипачев (Динамо М) – 12 (7+5), 

Аалтонен – 10 (2+8), Ойямяки (оба – Витязь) – 
8 (5+3), Рашевский (Динамо М) – 8 (4+4), Це-
гларик – 7 (4+3), Найт (оба – Авангард) – 7 
(3+4), Кадейкин (Салават Юлаев) – 7 (2+5), 
Кузьменко (СКА) – 7 (1+6), Кемиляйнен (Ви-
тязь) – 7 (0+7)…

Снайперы: Шипачев – 7, Кулемин (Салават Юла-
ев), Ойямяки, Чебыкин (Динамо М) – 5, Йип 
(Куньлунь), Майлле (Металлург), Марченко 
(СКА), Одетт (Витязь), Пакаринен (Йокерит), 
Петтерссон (Салават Юлаев), Пулккинен (Трак-
тор), Рашевский, Цегларик – 4…

Ассистенты: Аалтонен  – 8, Кемиляйнен  – 7, 
Кузьменко – 6, Вовченко, Войнов (Динамо 
М), Гранлунд, Кадейкин, (Витязь), Михайлис 
(Барым), Нестеров (ЦСКА), Хульстрем (Метал-
лург), Шипачев – 5…

СЕГОДНЯ
12.00 Амур – Северсталь (KHL Prime)
17.00 Металлург – Авангард (КХЛ ТВ, KHL 

Prime)

Время московское. 

АДМИРАЛ 3 
ДИНАМО М 5 

1:0, 1:1, 1:4

Голы: Вяч. Ушенин – 2 (бол., Вл. Ушенин, Мозик), 
18:49 – 1:0. Рашевский – 3 (Клинкхаммер, Бой-
ков), 21:09 – 1:1. Верба – 2 (Кестнер, Меньшиков), 
29:30 – 2:1. Галиев – 3 (Шипачев), 47:15 – 2:2. Ра-
шевский – 4 (бол., Шипачев), 50:16 – 2:3. Верба – 
3 (Фазылзянов, Обидин), 57:16 – 3:3. Чебыкин – 5 
(Игумнов, Сергеев), 58:49 – 3:4. Шипачев – 7 (п.в., 
Клинкхаммер, Миронов), 59:49 – 3:5.

Вратари: Налимов (59:14–59:49) – Бочаров.
Штраф: 8–12.
Броски: 29 (13+7+9) – 40 (8+16+16).
Судьи: Букин, Фатеев.
14 сентября. Владивосток. «Фетисов Арена». 2990 

зрителей.

ЙОКЕРИТ 2 
ЛОКОМОТИВ 0 

1:0, 0:0, 1:0

Голы: Норман  – 1 (Линдбом, Савинайнен), 
14:58 – 1:0. Йоэнсуу – 1 (п.в., Бьернинен, 
О’Нилл), 58:56 – 2:0.

Вратари: Линдбек – Паскуале (58:29–58:56, 59:11).
Штраф: 4–4.
Броски: 28 (10+13+5) – 12 (2+5+5).
Судьи: Акузовский, Раводин.
14 сентября. Хельсинки. «Хартвалл Арена». 3704 

зрителя.

ЦСКА 3 
БАРЫС 6 

2:0, 0:1, 1:5

Голы: Нестеров – 1 (бол., Слепышев, Плотников), 
10:13 – 1:0. Слепышев – 2, 12:12 – 2:0. Валк – 2 
(Мартинссон, Лилья), 30:25 – 2:1. Берглунд – 1 
(Савицкий, Асетов), 41:46 – 2:2. Дитц – 1 (бол., Са-
вицкий, Михайлис), 42:25 – 2:3. Дитц – 2 (бол., Ми-
хайлис), 43:34 – 2:4. Гуськов – 3 (бол., Валльмарк, 
Нестеров), 44:28 – 3:4. Асетов – 2 (Алсинг, Мартинс-
сон), 50:54 – 3:5. Лилья – 3 (п.в., Валк), 59:59 – 3:6.

Вратари: Рейдеборн (59:19–59:59) – Бояркин (Ор-
тио, 12:12).

Штраф: 10–6.
Броски: 26 (5+10+11) – 23 (7+6+10).
Судьи: Бондарь, Одиньш.
14 сентября. Москва. «ЦСКА Арена». 1826 зри-

телей. 

ДИНАМО Р 2 
ТОРПЕДО 1

0:0, 2:0, 0:1

Голы: Пуарье – 2 (Шинкарук), 26:39 – 1:0. Карья-
лайнен – 1 (Гормли), 30:08 – 2:0. Чехович – 1 
(Жафяров), 52:59 – 2:1.

Вратари: Маттссон – Мурыгин (58:08–58:29, 59:06).
Штраф: 10–9.
Броски: 21 (8+10+3) – 30 (4+10+16).
Судьи: Гашилов, Соин.
14 сентября. Рига. «Арена Рига». 1529 зрителей. 

КУНЬЛУНЬ 1 
АВТОМОБИЛИСТ 5 

1:1, 0:1, 0:3

Голы: Щемеров – 1 (Бочаров), 10:17 – 0:1. Лок-
харт – 3 (бол., Николлс), 14:51 – 1:1. Да Ко-
ста – 4 (бол., Блэкер, Спунер), 23:19 – 1:2. 
Принс – 1 (Спунер), 43:20 – 1:3. Жукенов – 1 
(Хрипунов, Трямкин), 46:10 – 1:4. Романцев – 
2 (п.в., Принс, Куликов), 59:18 – 1:5.

Нереализованный буллит: Вонг (Куньлунь), 26:40 
(Вратарь).

Вратари: Лазушин (56:45–59:18) – Шикин.
Штраф: 6–10.
Броски: 34 (8+12+14) – 39 (13+13+13).
Судьи: Кочетов, Лаврентьев.
14 сентября. Мытищи. «Арена Мытищи». 262 зрителя. 

СОЧИ 2 
АК БАРС 3 Б

1:0, 0:1, 1:1, 0:0, 0:1

Голы: Николаев  – 2 (Жабреев, Балдаев), 
15:09 – 1:0. Лукоянов – 1 (Глухов, Журавлев), 
21:40 – 1:1. Глотов – 1 (Петьков), 56:09 – 2:1. 
Кэмпфер – 1 (Петров), 59:24 – 2:2.

Победный буллит: Кэмпфер.
Вратари: Хелльберг – Билялов (58:30–59:24).
Штраф: 10–14.
Броски: 31 (10+8+6+7) – 34 (6+11+16+1).
Судьи: Беляев, Кулаков. 
14 сентября. Сочи. ДС «Большой». 1298 зрителей.

ВИТЯЗЬ 3 
ТРАКТОР 4 

2:0, 0:2, 1:2

Голы: Малыхин – 4 (бол., Оямяки, Кемиляйнен), 
5:39 – 1:0. Яремчук – 2 (Лямин), 15:25 – 2:0. 
Седлак – 2 (Телегин, Тертышный), 24:10 – 2:1. 
Пулккинен  – 4 (Бывальцев), 38:27 – 2:2. 
Яруллин – 2 (бол., Пулккинен, Калинин), 
53:24 – 2:3. Одетт – 4 (бол., Кемиляйнен), 
55:33 – 3:3. Яруллин – 3 (Ткачев), 58:46 – 3:4.

Вратари: Ежов (59:00) – Вилл.
Штраф: 6–6.
Броски: 27 (11+8+8) – 26 (4+15+7).
Судьи: Щенев, Юдаков.
14 сентября. Подольск. ЛД «Витязь». 1000 зри-

телей. 

СПАРТАК 0 
СКА  2 

0:0, 0:2, 0:0

Голы: Бурдасов – 3 (Кузьменко), 22:14 – 0:1. Мар-
ченко – 4 (бол., Фальковский), 36:56 – 0:2.

Вратари: Данск (59:14) – Юханссон.
Штраф: 6–8.
Броски: 30 (6+12+12) – 24 (5+8+11).
Судьи: Белов, Оленин.
14 сентября. Москва. «Мегаспорт». 1596 зрите-

лей.

Западная конференция
 И В ПО П Ш О
 1. Динамо М 5 5 0 0 24–8 10
 2. Спартак 6 4 0 2 15–9 8
 3. Йокерит 6 4 0 2 18–18 8
 4. ЦСКА 6 4 0 2 15–15 8
 5. СКА 6 4 0 2 22–14 8
 6. Динамо Мн 5 3 0 2 15–12 6
 7. Торпедо 6 3 0 3 12–15 6
 8. ХК Сочи 6 2 2 2 16–17 6
 9. Витязь 6 1 4 1 20–22 6
10. Локомотив 6 2 1 3 14–15 5
11. Северсталь 5 2 1 2 11–13 5
12. Динамо Р 6 2 0 4 13–22 4

Восточная конференция
 И В ПО П Ш О
 1. Салават Юлаев 5 5 0 0 23–7 10
 2. Трактор 5 4 1 0 19–12 9
 3. Металлург 5 4 0 1 18–13 8
 4. Автомобилист 6 4 0 2 19–17 8
 5. Ак Барс 7 3 1 3 15–17 7
 6. Нефтехимик 5 3 0 2 14–14 6
 7. Авангард 5 3 0 2 15–13 6
 8. Барыс 5 2 0 3 12–16 4
 9. Куньлунь 6 2 0 4 19–27 4
10. Сибирь 5 1 1 3 9–15 3
11. Адмирал 6 0 3 3 14–29 3
12. Амур 5 0 1 4 7–19 1

Лимит вызывает бурю в футболе. 
В хоккее все гораздо проще
Уже много лет действует ограничение в пять иностранных игроков, и в ближайшие годы ничего менять не надо

ЛЕГИОНЕРОВ НА ВСЕХ  
НЕ ХВАТИТ

Лимит на иностранцев в последние месяцы по 
необъяснимым причинам стал главным вопросом 
российского спорта. Особенно для клубного футбо-
ла. Хотя очевидно, что в первую очередь дело в низ-
ком уровне менеджмента на различных уровнях,  
а не в ограничениях на привоз рабочей силы из-за 
границы. Бездумно и безумно кидаться деньгами 
можно и в российских, и в иностранных кудесни-
ков мяча. 

В хоккее ситуация с лимитом, которая казалась 
острой еще несколько лет назад, сейчас на удивле-
ние спокойная. Президент ФХР Владислав Третьяк, 
известный как стойкий борец против всего инозем-
ного, в рабочем порядке заявляет в интервью ТАСС, 
что имеющийся формат в пять иностранцев в заяв-
ке его полностью устраивает. Этот тот самый случай, 
когда с легендой можно безоговорочно согласить-
ся. Заодно вспомнить классическую фразу о сытости 
волков и целости овец.

Действующую квоту на легионеров выбирают да-
леко не все клубы. Длинной очереди игроков хоро-
шего уровня на вход попросту нет. Не случайно даже 
такие состоятельные и амбициозные клубы, как «Ак 
Барс» и московское «Динамо», сейчас не смогли под-
писать пятерых иностранцев. Фраза «рынок пустой» 
стала модной. Некоторые иностранцы едут в лигу по 
второму-третьему разу, хотя их уровень с тех пор точ-
но не вырос. Приглашение отдельных игроков и во-
все кажется странным, если смотреть на их преды-
дущие достижения.

Объективно менять действующие правила сейчас 
нет повода. Хотя альтернативное мнение по-прежне-
му встречается. Например, летом в интервью клубно-
му сайту спортивный директор «Металлурга» Сергей 
Гомоляко в очередной раз призвал отменить лимит, 
поскольку это приведет к росту конкуренции. В пер-
вые годы существования КХЛ, когда цена нефти стре-
милась в небо, была возможность платить безумные 
деньги иностранцам, которых чем-то не устраива-
ла ситуация в НХЛ. Но и тогда приток качественных 
игроков выглядел в лучшем случае умеренным. Ситу-
ации, когда потенциальная звезда не оказалась в рос-
сийском клубе из-за перебора легионеров, встреча-
лись крайне редко.

 НИЧЕГО НЕ ИЗМЕНИТСЯ

Первый президент КХЛ Александр Медведев тем 
не менее конфликтовал с ФХР и пытался изо всех сил 
продавить смягчение лимита. На самом верху поль-
зы от этой идеи не увидели. Она изначально имела 
мало шансов на успех, что доказали последующие 
события. Даже при сокращении кахаэловских бюд-
жетов иностранцы, не подошедшие в Северной Аме-
рике или переросшие Европу, рано или поздно ока-

зываются в КХЛ. И ладно бы их заманивали только 
топ-клубы, как в футболе «Зенит» – Малкома. Уро-
вень легионеров СКА или «Металлурга» очень часто 
мало чем отличается от их коллег из минского «Ди-
намо» и «Витязя».

На фоне слегка обнаглевших «мастеров», через 
раз попадающих по мячу, КХЛ с введением жестко-
го потолка зарплат находится в выгодном положе-
нии – если говорить и об уровне конкуренции, и об 
умеренности зарплат доморощенных игроков. Вре-
мена, когда некоторые клубы платили по миллио-
ну долларов нападающим третьего-четвертого зве-
ньев, ушли безвозвратно. А что касается легионеров, 
то несколько лет назад положение дел изменилось 
в пользу сторонников «свободного рынка». Белору-
сы и казахстанцы могут выступать в лиге без огра-
ничений. В отличие от футбола, где хороших игроков 
оттуда по минимуму, клубы КХЛ могут вести себя на 
рынке активнее. Процедура получения нового спор-
тивного гражданства проще, поэтому чистокровные 
североамериканцы, получая паспорта новых стран, 
перестают считаться легионерами. В «Автомобили-
сте» нынешний сезон начинали семь игроков, не име-
ющих права выступать за сборную России – все как 
один из дальнего зарубежья.

Система мирового хоккея, где все вертится во-
круг НХЛ, отличается от остальных видов спорта, за 
исключением баскетбола. Российский хоккей и КХЛ 
обречены работать вторым номером. Сравнивать 
с другими дисциплинами напрямую нельзя из-за от-
сутствия клубных хоккейных турниров на европей-
ском уровне. Предновогодний Кубок Шпенглера ско-
рее возможность хорошо провести время с семьями 
в Швейцарских Альпах, чем серьезное соревнова-
ние. Тогда как у волейбола и баскетбола это престиж 
и слава, а в случае с футболом еще и большие при-
зовые за одно лишь участие. Тут некогда выстраи- 
вать стратегию. Принцип «здесь и сейчас» прева-
лирует.

КХЛ с учетом этого фактора нельзя назвать в пря-
мом смысле образцом для подражания. Условия у ви-
дов спорта разные. Но к каким-то моментам присмо-
треться можно.

В хоккее история с пятью легионерами в заяв-
ке на матч берет начало со второго сезона суще-
ствования КХЛ и выдержала испытание временем.  
Еще раньше клубы платили ФХР взнос за каждо-
го иностранца. Польза лимита в случае с врата-
рями (россияне были обязаны провести не менее  
35 процентов игрового времени) привела со време-
нем к тому, что Россия стала регулярно поставлять 
звезд на этой позиции. От грамотного ограниче-
ния реально выиграть. Вернутся в хоккей большие 
деньги, достаточные для того, чтобы переманивать 
хотя бы некоторых игроков из НХЛ, – можно поду-
мать о реформе.

МИХАИЛ ЗИСЛИС

Загидулин готовился стать 
первым номером в топ-клубе. 
Но уехал в Канаду, а вернулся 
голкипером вышки
Вратарь прилетает из-за океана и подписывает  
двустороннее соглашение с «Металлургом»

К попытке Артема закрепиться 
в Северной Америке нужно от-
носиться спокойно. Перед вами 

пример хоккеиста, который захотел 
что-то изменить в своей жизни и не по-
боялся рискнуть. Можно сказать, что не 
получилось, но это смотря как оцени-
вать. В НХЛ сыграл пусть и совсем не-
много, из зоны комфорта вышел, кое- 
какой опыт получил, но у многих нет за 
плечами и этого.

Прекрасно помню момент, когда За-
гидулин объявил о своем решении под-
писать контракт с «Калгари». Новость бы-
ла удивительной как для болельщиков, 
так и для руководства «Металлурга». В се-
зоне-2019/20 Геннадий Величкин разбра-
сывался деньгами, для него отъезд Арте-
ма стал чуть ли не личным оскорблением. 

Окружающие тоже не все пони-
мали. За плечами – лишь 35 матчей 
в КХЛ за «Магнитку» и «Куньлунь», 
куда Артема отдавали в краткосроч-
ную скрытую аренду. Загидулина не 
драфтовали, и ехал парень в доволь-
но специфический клуб, который по-
стоянно хочет побеждать, но при этом 
ничего не получается. Голкипер к мо-
менту отъезда не считался самым 
главным проспектом для уральцев, 
к нему в Магнитогорске относились 
не очень серьезно, так что Артем ни-
чего не терял.

На североамериканскую же карье-
ру очень сильно повлияла пандемия. 
Первый полноценный сезон за «Сток-
тон» прервали, затем настало время 
сидения в пузыре, а далее – довольно 

слабый период в КХЛ, когда Загидулин 
просто выходил на лед неготовым. 

К моменту, когда надо было возвра-
щаться на второй сезон, в «Калгари» 
в нем разочаровались и предпочли де-
лать ставку на других. В общем, осо-
бенно похвастаться нечем, но это ес-
ли вы ждали выигрыша «Везины Тро-
фи». Плохо то, что Артем возвращается 
в Россию даже с худшим статусом, чем 
уезжал. Если в 2019 году его планирова-
ли использовать как игрока основного 
состава, то сейчас он третий-четвертый 
номер, человек, которого можно легко 
отправить в высшую лигу. 

Загидулину надо доказывать все 
с самого начала.

АЛЕКСЕЙ ШЕВЧЕНКО

Один из лучших легионеров КХЛ – финский нападающий «Салавата Юлаева» Теему Хартикайнен photo.khl.ru

Времена, когда некоторые клубы платили по миллиону 
долларов нападающим третьего-четвертого звеньев,  
ушли безвозвратно.

Голкипер Артем Загидулин photo.khl.ru
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Умер легендарный метатель молота Юрий Седых
Двукратный олимпийский чемпион и рекордсмен мира ушел из жизни в возрасте 66 лет

Одна из легенд советской легкой атлетики 
Юрий Седых, рекорд которого в метании мо-
лота держится с 1986 года, скончался в при-

городе Парижа, где жил с начала девяностых. «Глу-
боко скорбим о потере Юрия Седых. Выдающийся 
двукратный олимпийский чемпион, чей фантасти-
ческий мировой рекорд в метании молота все еще 
не побит», – написал в Twitter вице-президент World 
Athletics Сергей Бубка.

РЕКОРД И ОБВИНЕНИЯ В ДОПИНГЕ

Седых выиграл соревнования молотобойцев на 
двух Олимпиадах – 1976 и 1980 годов. Кроме то-
го, он является серебряным призером Олимпиа-
ды-1988. Также он побеждал на чемпионатах ми-
ра и Европы. Его мировой рекорд (86,74 м) остается 
непокоренным на протяжении 35 лет. Чтобы понять 
уровень рекорда советского спортсмена, достаточ-
но взглянуть на результат олимпийского чемпиона 
Токио-2020 Войцеха Новицкого – 82,52. Из-за неве-
роятного достижения Юрия, а также его жену Ната-
лью Лисовскую (ее мировой рекорд в толкании ядра 
от 1987 года – 22,63 м – также не побит до сих пор) 
часто бездоказательно обвиняли в использовании 
допинга. Седых эти обвинения отрицал.

Седых – уроженец России, но окончил Киевский 
институт физкультуры, так что его считают своим 
и в нашей стране, и на Украине. Во Францию Юрий, 
по его словам, уехал из-за интриг в сборной СНГ 
в 1992 году. Сначала он выступал в Париже за «Рэсинг 
клуб де Франс», а затем преподавал в университете 
Леонардо да Винчи. В 1993 году у Юрия и Натальи ро-
дилась дочь Алексия. В 2010 году она выиграла Юно-
шескую олимпиаду в метании молота, в 2013-м –  
стала третьей на юниорском чемпионате Европы. 
Но ее взрослая карьера не сложилась.

Первой женой Юрия Седых была другая знаме-
нитая советская легкоатлетка Людмила Кондрать-
ева – олимпийская чемпионка 1980 года в беге на 
100 метров. В этом браке в 1985 году родилась Ок-
сана Кондратьева, также пошедшая по стопам отца 
и в 2013 году ставшая серебряным призером Олим-

пиады в метании молота. В 2021 году Оксана, вы-
ступавшая за сборную России, задним числом бы-
ла дисквалифицирована за допинг на четыре года.

Шесть лет назад Седых дал подробное интер-
вью обозревателю «СЭ» Владимиру Иванову, в кото-
ром рассказал о своих выступлениях на Играх в Мо-
скве и Монреале, а также о том, как пришел в лег-
кую атлетику.

– Жил неподалеку от стадиона. Постоянно там 
крутился. Однажды увидел, как метает Владимир 
Воловик. Подошел. Тот говорит: «Сдашь экзамены 
в школе – приходи в секцию». 1 июня я был на ста-
дионе, – вспоминал легендарный спортсмен.

МЫ БЫЛИ ГОТОВЫ  
К БОЙКОТУ ОЛИМПИАДЫ-80

Последние годы жизни Седых не появлялся на 
публике, но весной 2021 года согласился пообщаться 
с корреспондентом «СЭ» Сергеем Федоровым о вли-
янии политики на спорт на примере бойкотов Олим-
пийских игр в Москве и Лос-Анджелесе.

– Перед Олимпиадой-80 президент США Картер 
объявил о  бойкоте Игр. Как вы тогда отреагирова-
ли на это?

– Заявление Картера было воспринято без эмо-
ций. Мы заранее были готовы к такому исходу собы-
тий. Все же знали о вводе войск в Афганистан. Тогда 
новости не освещались, как сейчас, но слухи ходили.

– Как сильно бойкот сказался на уровне Олимпи-
ады?

– Это в первую очередь касалось тех видов спор-
та, где страны, участвующие в бойкоте, серьезно 
претендовали на медали. Многие страны из альян-
са НАТО все равно послали своих спортсменов. Не 
могли поехать только те, кто числился на военной 
или полицейской службе, а у гражданских ограни-
чений не было. Французы и англичане все граждан-
ские приехали. В моей дисциплине участие амери-
канцев ничего бы не решило, у нас соревнования 
были полноценными. Однако на многих других ви-
дах спорта бойкот сказался серьезно. Ценность зо-
лотой медали упала.

– Как бойкот сказался на самой атмосфере Игр?
– Как такового внешнего фона от бойкота не 

ощущалось. Стадион был забит, присутствовали 
иностранцы. Московская Олимпиада – одно из са-
мых красивых, ярких и организованных мероприя-
тий в СССР. Я был на трех Играх, поэтому могу ска-
зать, что в Москве все было отлично.

– Ожидали, что Советский Союз ответит бойкотом 
Игр в Лос-Анджелесе?

– Я сразу понимал, что все идет к бойкоту. Даже 
говорил своим ребятам, что ни в какой Лос-Андже-
лес мы не поедем. Любой спортсмен в то время – 
это заложник политических игр. Весной 1984 года 
к нам на сборы приезжали разные руководители, 
которые рассказывали про неспокойную ситуацию 
в США. Это был совсем какой-то бред, сразу почув-
ствовал фальшь в этом.

– А слышали ли вы о подобных действиях на аме-
риканской стороне?

– В 1986 году Тед Тернер выделил деньги на 
проведение Игр доброй воли. Американцы при-
ехали в СССР в полном составе, их разместили. 
Помню, увиделся с американскими спортсмена-
ми, они рассказали, как их спецслужбы накачива-
ли: «Ничего в Союзе не пейте. Мы из посольства 
привезем воду». Я им тогда сказал, что они оду-
рели, предложил им пойти в столовку и пить то 
же, что и я. Они согласились, с удовольствием ели 
и пили. Так что агитация шла с двух сторон. Лю-
ди же не знают, кому верить. Когда ты не в курсе 
дела, опасаешься всего.

– Пострадал ли уровень Олимпиады-1984 из-за бой-
кота социалистического лагеря?

– Да, безусловно. То, что было со спринтом в Мо-
скве, повторилось в метании молота в Лос-Анджеле-
се. Там выиграл финн, метнул 78,02, за ним запад-
ные немцы. Такие показатели смешны, я только на 
тренировке метнул более тяжелый молот почти на 
80 метров. А на протяжении сезона я метал в райо-
не 85 метров.

СЕРГЕЙ ФЕДОРОВ 
АРТЕМ БУХАЕВ

Пять четверных 
Трусовой – заявка  
на золото Олимпиады
Открытые прокаты сборной России закончились мегакрутым вы-

ступлением Александры Трусовой. Королева четверных прыж-
ков наконец исполнила свою мечту и приземлила пять ква-

дов. Пока не на соревнованиях, но перед публикой. В интервью после 
произвольной программы Саша рассказала, что сейчас у нее четвер-
ных столько же, сколько и собак, и поделилась желанием исполнить 
такой же прыжковый набор уже на соревнованиях. Причем Трусо-
ва не имела в виду конкретно чемпионат мира или Олимпиаду – ви-
димо, подойдет любой старт. А еще фигуристка уговаривает трене-
ров включить тройной аксель не только в короткую программу, но 
и в произвольную. Хотя такой контент у нее пока не получается да-
же на тренировках.

После такого проката все разговоры были только о Саше 
и ее повысившихся шансах на олимпийское золото – уж 
пять квадов никому не перебить. Здесь прогнозы будут 
немного расплывчатыми: все будет зависеть от крепости 
психики. Но в Челябинске мы увидели, что такое возмож-
но, и именно в этом кроется шанс на золото Игр для Са-
ши. Во всяком случае, прикинуть базовую стоимость про-
граммы с пятью четверными можно легко.

КОРОЛЕВА БАЗОВОЙ СТОИМОСТИ

Окунемся в статистику: в воскресенье на открытых 
прокатах Трусова исполнила пять четверных – флип, саль-
хов, тулуп и два лутца (один из них в каскаде). При этом оба 
лутца были сделаны во второй половине программы и при-
несли соответствующую надбавку. Если взять все эти чистые 
прыжки, включая каскады, вращения и дорожку на макси-
мальный уровень сложности, то базовая оценка будет равна 
почти 96 баллам. Плюсы считать здесь бессмысленно, пото-
му что многое зависит от исполнения и настроения судей. 
Компоненты тоже учесть почти нереально, но при хоро-
шем прокате они вряд ли будут меньше 70 баллов. То 
есть потенциально перебить такую программу в жен-
ском катании невозможно, если мы берем только чи-
стые прокаты.

Посчитать максимальный контент Камилы Ва-
лиевой, которую сейчас называют главной пре-
тенденткой на золото Игр-2022, сейчас сложно – 
она явно стремится к трем четверным и трикселю 
в произвольной, но пока обе попытки (в финале 
Кубка России и на открытых прокатах) закончи-
лись неудачно. Но при четвертом уровне всех 
элементов базовая стоимость программы бу-
дет примерно 85 баллов. Компоненты и над-
бавки от судей у Камилы будут повыше, но 
вопрос в том, хватит ли ей их, чтобы ниве-
лировать разницу в технической базе.

Наконец, нужно упомянуть и Анну Щер-
бакову, у которой вообще ультра-си на прокатах 
не было, но пока что это все из-за последствий перелома пальца ноги. 
За образец ее оптимальной программы можно взять прокат на чем-
пионате России-2020, когда Аня сделала два четверных лутца и квад 
флип. В общей сложности, учитывая риттовый каскад с лутцем, базо-
вая стоимость ее произвольной доходит до 88 баллов.

НЕУЧТЕННЫЕ НЮАНСЫ

Базовая стоимость – это, конечно, хорошо, но ведь в фигурном ка-
тании это далеко не все. Выше уже упоминались и надбавки от судей, 
и компоненты. При чистых прокатах даже с помощью них очень слож-
но перекрыть прыжковый набор Трусовой, но здесь на первый план 
выходит любая помарка. В Челябинске у Саши, например, не было вер-
ного ребра на флипе или докрутов на некоторых прыжках, а дорожку 
шагов ей редко оценивают выше третьего уровня. В погоне за прыж-
ками может понизиться и качество исполнения вращений. У Валиевой 
и Щербаковой с этим все гораздо лучше – они реже срывают непрыж-
ковые элементы и получают за них больше баллов.

Здесь еще не учтен один фактор – короткая программа. Валиева 
и Трусова прыгают тройной аксель, Щербакова – нет. Зато Аня встав-
ляет каскад тройной лутц + тройной риттбергер, который приближа-
ет ее к трикселисткам.

Если судить таким образом, то тройка лидеров в нашей сборной 
уже есть. Но в случае, если они оступятся, есть и кем заменить. Але-
на Косторная, Майя Хромых, Дарья Усачева и Елизавета Туктамыше-
ва уступают по базовой стоимости, но тоже могут откататься чисто, 

и тогда стоит только дождаться ошиб-
ки лидеров. В этом случае никому из 
призеров прошедшего чемпионата 
мира нельзя кататься таким же обра-
зом, как они это сделали в Стокголь-
ме, – там идеальных прокатов не по-
лучилось ни у кого. Сейчас кто-то мо-

жет выглядеть сильнее, чем другие, 
но место в заветной тройке не га-

рантировано пока даже Камиле 
Валиевой. Фигуристка этого 

и не отрицает и всегда 
говорит, что сначала 

нужно отобрать-

ся и выступить. Это же касается 
и остальных спортсменок. Зара-
нее делать однозначные выводы 
не нужно.

КЛЮЧЕВОЙ МОМЕНТ – 
ПСИХОЛОГИЯ

Так может ли в итоге Тру-
сова стать олимпийской 
чемпионкой? Да, конечно, 
у нее на это есть все шансы. 
Потеряны ли шансы Вали-
евой после невнятного вы-

ступления в произвольной 
на открытых прокатах? Нет, 

ведь это первый пока про-
кат в сезоне на публике. Мо-

жет ли Щербакова не отобраться 
в сборную, ведь пока Анна высту-

пает без четверных? Мы все знаем, 
как эта фигуристка умеет собирать-

ся даже в самых сложных условиях, так что паниковать ее болельщи-
кам рано. Что насчет остальных девушек? Для них тоже не все поте-
ряно – как бы банально ни звучало, всем нужно в первую очередь от-
кататься чисто.

Олимпиада – это непростой старт. Но едва ли не сложнее отбор на 
нее – через чемпионат России и Европы и всю первую половину се-
зона. В истории так бывает, что признанные лидеры не всегда могут 
воспользоваться моментом, а те, кто находится под меньшим прес-
сингом, наоборот, иногда совершают невероятное. Тем более в такую 
эпоху четверных и тройных акселей – как мы можем видеть, ни в 17, 
ни в 18 лет, ни даже в 24 года они никуда не деваются. Даются слож-
нее из-за особенностей психики, но сохранить их точно можно. Толь-
ко вместе с техникой остается поработать еще и над нервами – клю-
чевым фактором в фигурном катании.

АНАСТАСИЯ ПЛЕТНЕВА

Спорный эксперимент 
в Оберстдорфе
Защищать максимальную олимпийскую квоту для России 
на Nebelhorn Trophy будет Марк Кондратюк, не имеющий 
международного опыта

В марте этого года казалось, что Россия на-
конец-то вернула себе три квоты на муж-
ской олимпийский турнир. Михаил Коля-

да и Евгений Семененко успешно выступили на 
чемпионате мира в Стокгольме и должны были 
обеспечить дополнительную заявку для мужчин 
в Пекине. Но теперь, чтобы лишить Олимпиаду 
комичных ситуаций с попаданием на Игры от-
кровенно слабых спортсменов, квоту нужно под-
тверждать на квалификационном старте. Им стал 
Nebelhorn Trophy – предсезонный «челленджер» 
в Германии. Только не до конца было ясно, ко-
го туда отправлять, особенно с учетом снятия 
по странным обстоятельствам первоначально-
го кандидата – Дмитрия Алиева. Выбрали Мар-
ка Кондратюка, и есть ощущение, что тем самым 
ФФККР подписала приговор нашему мужскому 
одиночному разряду.

БЫЛО МНОГО ДРУГИХ КАНДИДАТОВ

Сразу скажем, что Коляда и Семененко уча-
ствовать в этом старте не имели права. В этом 
и весь смысл затеи – стране необходимо дока-
зать, что у нее есть сильные спортсмены поми-
мо тех, кто завоевал дополнительную квоту на 
ЧМ. К тому же по контрольным прокатам в Че-
лябинске идеальной форму подопечных Алек-
сея Мишина также не назвать. Первоначально 
ехать должен был Алиев, но прямо во время про-
катов он решает сняться. Формулировки размы-
тые – Дмитрий говорит о проблемах со здоро-
вьем и коллективном решении российской де-
легации. Заявление странное, особенно с учетом 
того, что Алиев не собирается сидеть без стар-
тов до начала серии «Гран-при», а планирует по-
ехать, например, на «челленджер» в Венгрию. 
По срокам соревнования в Будапеште и Обер-
стдорфе пройдут примерно в одно время. Так 
почему же Алиев отказывается от одного стар-
та и спешит на другой? Боится ответственной 
миссии? Впрочем, с учетом его выступлений на 
контрольных прокатах особо расстраиваться от-
казу не стоит.

Вообще лучшим по итогам контрольного сре-
за в Челябинске нужно считать Александра Са-
марина. Фигурист из группы Светланы Соко-
ловской восстановился после травм и вновь го-
тов показывать сильный технический контент. 
С презентацией в его случае все сложнее (коман-
да Самарина говорит, что работа над хореогра-
фией – признак женственности), но в этом го-
ду для Александра нашли интересные образы. 
В интервью после проката Самарин отмечал, что 
был бы не против поездки в Германию, но решает 
не он. Перед произвольной называлась фамилия 
Макара Игнатова – но и второй ученик Евгения 
Рукавицына не впечатлил. Очень хотел помочь 
сборной Петр Гуменник, правда, прокатом с че-
тырьмя падениями он свое имя из числа претен-
дентов вычеркнул. Теоретически могла бы сра-
ботать ставка на Андрея Мозалева. В его катании 
есть изюминка, а в техническом арсенале – чет-
верной флип. Но и Андрей собраться перед Че-
лябинском не сумел.

НУЖНО ЗАНИМАТЬ МЕСТО  
НЕ НИЖЕ ШЕСТОГО

В любом случае любой из вариантов в разы 
логичнее и надежнее, чем идея с приглашени-
ем Марка Кондратюка. Он влюбил в себя мно-
гих успешными прокатами на чемпионате Рос-
сии и особенно на Кубке Первого канала. Дерз-
кая хореография и стабильность – давно мы не 
видели такого от российских одиночников. К то-
му же Марк – многогранная личность и интел-
лектуал. Он художник абстрактных стилей, про-
водит выставки, пишет рассказы и стихи. Но 
мы ничего не знали и не слышали о Кондратю-
ке до ЧР-2021. Дальше Марк не смог доказать 
состоятельность своих претензий на чемпио-
нат мира по итогам финала Кубка России и за-
вершил сезон. Новый начал с презентации не-
обычных программ: в произвольной он катает 

под артхаусную рок-оперу «Иисус Христос – су-
перзвезда», а в короткой играется с восточны-
ми мотивами из турецкого сериала «Великолеп-
ный век». Постановки спорные, но имеют право 
на жизнь. Важнее другой вопрос – на что рас-
считывала федерация, отправляя на важней-
шую миссию спортсмена без международного 
опыта? Кондратюк пока что не готов к большим 
турнирам, поэтому Соколовская определила его 
в юниорскую серию «Гран-при». Там Марк хо-
тя бы наберет рейтинг и примелькается зару-
бежным судьям. 

Важен и психологический аспект. Пропустив-
ший большие юниорские старты Кондратюк 
должен постепенно на себе прочувствовать все 
сложности выступлений за сборную. А теперь 
на него взвалили огромный груз ответствен-
ности. Конечно, победы на Nebelhorn Trophy от 
него никто не требует. По правилам необходи-
мо финишировать в шестерке сильнейших. Из 
реально топовых спортсменов в Германии бу-
дет только американец Винсент Чжоу. Но поедут 
в Оберстдорф также с десяток средних спорт-
сменов, которым также необходимо подтвер-
ждать олимпийские лицензии. Те же Адам Сяо 
Хим Фа и Владимир Литвинцев не хуже нашего 
Марка, а благодаря устоявшемуся реноме у них 
есть и преимущество. Немец Пол Фенц, канадец 
Роман Садовский, австралиец Брендан Керри 
и армянин Славик Айрапятен – у всех них схо-
жий контент с текущими возможностями Кон-
дратюка, а компоненты благодаря известности 
наверняка будут выше. Так что седьмое место – 
не фантастический сценарий. Хочется верить 
в Марка и пожелать ему удачи, но логика в дей-
ствиях ФФККР если и прослеживается, то весь-
ма специфическая. 

РУСТАМ ИМАМОВ

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА

Юрий Седых Яков Халилов/Фотохроника ТАСС

В истории так бывает,  
что признанные лидеры не всегда 
могут воспользоваться моментом, 
а те, кто находится под меньшим 
прессингом, наоборот, иногда 
совершают невероятное.

Александра Трусова Дарья Исаева «СЭ» / Canon EOS 1DХ Mark II

После феноменального выступления Александры на контрольных прокатах 
в Челябинске перед ее соперницами стоит очень сложная задача

Марк Кондратюк Дарья Исаева «СЭ» / Canon EOS 1DХ Mark II
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ТЕННИС // US Open

ВОДНОЕ ПОЛО

Михаил Южный: «Медведев созрел 
для статуса первой ракетки мира»

Ирек Зиннуров: «Нужно собирать игроков 
и отправлять в зарубежные клубы»
Призер Олимпиады рассказал, что мешает российским ватерполистам побеждать  
и как санкции ВАДА повлияли в Токио-2020 на команду ОКР

Даниил Медведев не позволил Новаку Джоко-
вичу взять сезонный «Большой шлем» – пер-
вый за 52 года среди мужчин. Таким обра-

зом, в открытой Эре тенниса по-прежнему всего 
три игрока в одиночном разряде брали все четыре 
ТБШ в одном сезоне. Это Род Лейвер (1969), Мар-
гарет Корт (1970) и Штеффи Граф (1998). Для Дани-
ила же это первый титул ТБШ в карьере, который 
может стать отправной точкой к восхождению на 
первую строчку рейтинга ATP. Об этом в интервью 
«СЭ» рассказал экс-восьмая ракетка мира, побе-
дитель десяти турниров ATP в одиночном разря-
де Михаил Южный.

ВИШЕНКА НА ТОРТЕ

– Ваше мнение о  финале: это была суперигра 
Даниила, плохой день Новака или два этих факто-
ра в комплексе?

– Это совокупность факторов. Даниил повел 
матч очень хорошо, невероятно играл на задней 
линии, стабильно подавал первым мячом. Новак 
же испытывал давление на протяжении уже дол-
гого времени. На кону для него стояло очень мно-
гое. Я бы сказал, что Медведев не позволил Джо-
ковичу справиться с этим давлением, переломить 
ход матча, как он делал это на протяжении все-
го турнира.

– Сезонный «Большой шлем» имел столь важное 
значение для серба?

– Безусловно. И имеет до сих пор. Если вы пе-
ресмотрите Уимблдон-2021, в частности полуфи-
нал с Денисом Шаповаловым, то заметите, какое 
напряженное выражение лица было у Джокови-
ча, его тренера Мариана Вайды, у физиотерапев-
та. А это был только Уимблдон, до календарного 
«Шлема» было еще далеко. Надо отдать должное 
Джоковичу. Он блестяще справлялся со всеми за-
дачами, вплоть до финала US Open. Показывал не-
вероятный теннис, выправлял самые тяжелые си-
туации. Но очень хорошее выступление Даниила 
не позволило ему повторить историческое дости-
жение Лейвера.

– Победа на US Open должна еще больше раскре-
постить Медведева?

– Уже несколько лет он один из лучших тен-
нисистов мира, давно в категории супертопов. 
Победа на US Open – это вишенка на торте. Ду-

маю, что он продолжит прогрессиро-
вать, и мы увидим еще не одну побе-
ду россиянина на турнирах «Боль-
шого шлема».

ДЖОКОВИЧ  
ЕЩЕ НЕ СКАЗАЛ 
ПОСЛЕДНЕГО СЛОВА

– На ваш взгляд, успех Даниила зна-
менует окончательную смену эпох в муж-
ском теннисе? Вместо одной «Большой 
тройки» (Джокович, Федерер, Надаль) при-
ходит другая (Медведев, Зверев, Циципас)?

– Я бы не стал выделять тройку или пя-
терку теннисистов, которые будут властвовать 
в туре в ближайшие годы. Да, Медведев, Цици-
пас и Зверев показывают очень высокий уро-
вень игры. Титулов больше у Даниила, но они 
довольно близки друг к другу. Есть и другие ре-
бята – следующий эшелон, который подбирает-
ся к этому уровню. Не будем сбрасывать со счетов 
Доминика Тима, которому только 28 лет. Я уверен, 
что и Джокович не сказал своего последнего сло-
ва. Так что не хочется забегать вперед и ставить на 
кого-то конкретного из ребят.

– В этом году догнать Джоковича в рейтинге прак-
тически нереально, но в целом Медведев созрел для 
статуса первой ракетки мира? Или с  его не самой 
совершенной игрой на грунте и  траве сделать это 
чрезвычайно трудно?

– Не хотел бы делать голословные заявления. 
Но если вы посмотрите все результаты Дании-
ла за последнее время, то сами придете к оче-
видным выводам. Скажу так: он созрел для этого, 

но сможет ли этого достигнуть – трудно сказать. 
По уровню игры и результатам потенциально это 
один из главных претендентов на первую строч-
ку рейтинга.

– Приятно, что помимо Медведева и Рублева еще 
ряд топ-игроков имеют русские корни?

– Риторический вопрос. Да, это приятно, но 
опять же... Было очень интересно наблюдать 
и за многолетним соперничеством Надаля, Джо-
ковича и Федерера. Ничего страшного, что они 
не имели никакого отношения к России. Но как 
они играли и играют, как подняли уровень тен-
ниса, интерес к нему по всему миру! Это неве-
роятно.

– Как считаете, Роджер еще вернется в тур?

– Не знаю, у меня мало информации по тому, 
что с ним сейчас происходит.

БЕЗ БОЛЬШОЙ КОМАНДЫ  
НЕВОЗМОЖНО ПОБЕЖДАТЬ  
НА ТУРНИРАХ «БОЛЬШОГО ШЛЕМА»

– У  Даниила большая команда, куда входит 
и штатный психолог Франциска Дозе. Это необхо-
димость для современного тенниса?

– Это пришло уже довольно давно. Если 
ты хочешь побеждать на турнирах «Большо-
го шлема» и быть на топ-уровне, то без это-
го никуда. Это неотъемлемая часть игры. Что-
бы твоя сплоченная команда двигалась с тобой 

в одном направлении.
– У вашего поколения не было психоло-

гов и диетологов?

– Были. Просто это все появля-
лось постепенно, когда теннисист добивал-
ся определенных успехов и имел возможность 
расширить свою команду. Точно так же и у игроков по-
коления Даниила. Просто у них такая возможность по-
явилась чуть раньше. Когда я начинал играть в ATP-ту-
ре, то у многих игроков вообще не было тренера. По-

том у всех уже стали появляться специалисты по ОФП 
и физиотерапевты. Сейчас у всех топовых игроков есть 
и психологи, и диетологи, и еще много обслуживаю-
щего персонала.

– Полные трибуны на US Open свидетельствуют о том, 
что теннис возвращается к нормальной жизни?

– Да, это другие эмоции, другой уровень. Одно де-
ло финал US Open-2020 Тим – Зверев, который прохо-
дил при пустых трибунах, совсем другое – противосто-
яние Медведева и Джоковича в этом году. Присутствие 
болельщиков дорогого стоит. И уровень тенниса повы-
шается. Все-таки эмоции играют очень важную роль 
в нашем виде спорта.

ТИМУР ГАНЕЕВ

На Олимпиаде в Токио в водном 
поло мы переживали только за 
женскую сборную России. Муж-

ская команда в последнее время не мо-
жет попасть ни на Игры, ни на чемпи-
онат мира (турнир 2015 года в Каза-
ни не в счет – мы играли без отбора 
на правах хозяев). Но наши ватерпо-
листы не всегда были в таком поло-
жении. В начале нулевых они завое-
вали серебро в Сиднее-2000 и брон-
зу в Афинах-2004. Одним из лидеров 
сборной тех лет был Ирек Зиннуров. 
После завершения карьеры Зиннуров 
ушел в политику и с 2016 года был де-
путатом Госдумы. Сейчас Ирек – ру-
ководитель представительства Россо-
трудничества в Азербайджане.

АМЕРИКАНКИ ТРЕНИРУЮТСЯ 
ТАК ЖЕ МНОГО,  
КАК НАШИ СИНХРОНИСТКИ

– В Токио наши ватерполистки показа-
ли спорный результат. С одной стороны, 
могли и в финал выйти, с другой – оста-
лись без медали. Как вы оцените высту-
пление девушек?

– Самое обидное – проигрывать 
в последнем матче, когда остался один 
шаг до медали. Здесь грустная исто-
рия – и для нас, и для девчонок. В лю-
бом случае результат скорее позитив-
ный, мы видим, как наша женская ко-
манда остается в топе, четвертое место 
среди всех лучших – это скорее успех. 
Сказалась, вероятно, рваная подготов-
ка. С другой стороны, у всех была по-
хожая ситуация, так что это не оправ-
дание. Вместо четырехлетнего олим-
пийский цикл стал пятилетним, не все 
выдержали. Хотелось, конечно, дотя-
нуться до бронзы, но что есть, то есть...

– При этом в полуфинале едва не обы-
грали американок...

– Шансы были, но женская сборная 
США на данный момент играет на со-
всем другом уровне. Чтобы рассчиты-
вать на победу, нам нужно использо-
вать каждый момент. Тяжело до них 
достать, хотя венгерки доказали, что 
это возможно. Как минимум на груп-
повом этапе. Правда, после этого по-
ражения они собрались и в следующей 
игре камня на камне от нашей сборной 
не оставили. В полуфинале мы первые 
два периода действовали великолепно. 
Но дальше было видно, что у америка-
нок серьезный запас. Они контролиру-
ют ход встречи и в любой момент мо-
гут резко прибавить.

– За счет чего сборной США удается 
обеспечить себе подобный запас?

– Как в мужском, так и в женском 
водном поло нам нужно постоянно 
играть с сильнейшими. Сборная Аме-
рики вызывает к себе на сборы все ко-
манды. Наша сборная была у них, Ка-
нада, Австралия, кого только у них не 
было. Они приглашают лучших из луч-
ших, тренируются с ними и наблюдают 
за действиями соперника. Второй мо-
мент – они очень много занимаются. 
Так много, что это даже сложно пред-
ставить. Как наши синхронистки – бук-

вально не вылезают из воды. Один тре-
нер мне сказал: сколько тренируется 
женская ватерпольная команда США, 
столько не выдержит ни одна мужская 
сборная. Они невероятно атлетичные. 
Здорово плывут, бросают, силовую 
борьбу навязывают.

ПОСЛЕДНИЕ ОЛИМПИАДЫ 
В ПЕРВЫЕ ДНИ МЕДАЛЕЙ 
ПОЧТИ НЕ БЫЛО

– Мужское водное поло для России 
в  последнее время больная тема. Есть 
шансы вылезти наконец-то из ямы?

– Для примера можно взять сбор-
ную Греции. В свое время эта команда 
была где-то на задворках водного по-
ло. Сейчас Греция – законодатель мод. 
Они начали с нуля, с детско-юноше-
ских школ, занимались внутренним 
чемпионатом, создавали конкурен-
цию. Они много ездят в Италию, Испа-
нию, благо в Европе все рядом. Посто-
янно играли, набирались опыта. Нам 
все это делать также необходимо. Ва-
риться в собственном соку – это не вы-
ход. Нужно искать варианты, при ко-
торых наши игроки смогли бы высту-

пать в зарубежных клубах. Возможно, 
кого-то следовало бы целенаправлен-
но отправлять в зарубежные лиги. Пря-
мо на уровне федерации искать им хо-
рошие клубы, чтобы они перенимали 
опыт и росли. Так, например, делают 
американцы. Не только в водном поло, 
но и в волейболе. У США нет ни одной 
серьезной профессиональной лиги по 
водному поло и волейболу, все их луч-
шие игроки выступают за европейские 
клубы. А потом собираются вместе и на 
Олимпиадах крушат всех.

– Если в целом оценивать выступле-
ние команды ОКР в Токио, что вас пора-
довало, а что огорчило?

– Меня порадовало, что, несмотря 
на огромное давление, которое ока-
зывалось на Россию со всех сторон пе-
ред Олимпиадой, мы показали в целом 
очень достойный результат. Порадо-
вало и то, что сразу резкий старт по-
шел. В последнее время в первые дни 
Игр у нас практически не было золо-
та. А тут сразу же наша сборная стала 
получать награды, и золотые, и сере-
бряные, и бронзовые. И по итогам вы- 
играли много медалей, если вспомнить 
к тому же, что в силу санкций у нас бы-
ло минимальное представительство 

в таких медалеемких видах, как лег-
кая и тяжелая атлетика, результат от-
личный. А если бы наши заграничные 
товарищи не связывали нам руки, то 
и еще лучше выступили бы, я уверен.

– Интересная тенденция  – вместо 
привычных нам видов мы берем медали 
в новых для себя дисциплинах, например 
в тхэквондо. С чем вы это связываете?

– Действительно, любопытная исто-
рия. Значит, конкуренция в тех видах 
спорта, где мы были наверху, ужесто-

чилась. Необходимо искать новые под-
ходы. К тому же когда ты лидер, против 
тебя совсем с другим настроем выхо-
дят. Где мы еще не побеждали, ситу-
ация была обратная. В плане борьбы 
за высокое место в медальном заче-
те следует говорить о развитии самых 
разных дисциплин. Что делают те же 
американцы. Нужно иметь запас, где-
то выстрелит, где-то убудет. Это нор-
мально. В данном случае у нас была 
верная стратегия, подготовка шла хо-
рошими темпами, есть прогресс в но-
вых дисциплинах. Теперь надо поста-
раться закрепить свои позиции. Взой-
ти на пьедестал тяжело, но удержаться 
на нем тяжелее в разы. Потерял свое 
место – обратно взобраться тебе уже 
не дадут. В мужском водном поло мы 
свое место упустили, его тут же заня-
ли другие команды. И вернуться в топ 
нам уже тяжело.

ИЗ ТРЕХ КАНДИДАТОВ  
НА ИГРЫ-2036 ОТ РОССИИ  
Я ЗА КАЗАНЬ

– Санкции, на ваш взгляд, могли 
сказаться на эмоциональном состоянии 
команды?

– Естественно, на людей это влияет. 
Но по-разному. Кого-то, наоборот, мо-
тивирует. Когда тебе говорят, что у те-
бя ничего не будет, потому что без до-
пинга вы ничего не можете, хочется до-
казать всем вокруг, что мы можем даже 
с вашими дополнительными препят-
ствиями побеждать. Санкции – это не-

приятно. Но какими бы эти санкции ни 
были, главное, что мы приехали. Мы 
участвовали в  Олимпийских играх, 
и участвовали успешно. И в любом слу-
чае весь мир все равно понимал, какую 
страну мы представляем. Мне лично 
все эти разговоры о целесообразности 
поездки в Японию в условиях санкций 
были совершенно непонятны.

– В любом случае флаг ОКР явно пред-
почтительнее, чем флаг МОК, как на 
Олимпиаде в Пхенчхане.

– Конечно. И музыка великого Пе-
тра Ильича Чайковского. Величествен-
ная.

– Хочется верить, что санкции скоро 
останутся в прошлом и мы сможем пода-
вать заявки на проведение Олимпийских 
игр. Что вы думаете об этой идее?

– Великолепная мысль. Не скажу за 
другие города, но вот Татарстан точно 
готов. Практически завтра, нам не так 
много инфраструктуры нужно стро-
ить. Из трех озвученных вариантов я 
однозначно за Казань. Посмотрите хо-
тя бы на форум «Россия – спортивная 
держава». Я не первый год его посе-
щаю и подобного масштаба, как в Ка-
зани, нигде не видел. Тут совсем дру-
гой уровень.

– Есть ли будущее у нашей собствен-
ной Олимпиады – Игр стран СНГ, которые 
прошли в Казани на прошлой неделе?

– Очень жаль, что в связи с панде-
мией они состоялись в укороченном 
варианте. К тому же перенесли Олим-
пиаду, получились наложения по сро-
кам. Спортсмены приехали, но немно-
го в другом количестве и качестве, мы 
рассчитывали на другой уровень кон-
куренции. В будущем, надеюсь, смо-
жем реализовать все планы. Игры пла-
нируются ежегодными, по крайней 
мере изначально говорилось об этом. 
И количество видов спорта будет рас-
ширяться, то же водное поло наверня-
ка будет. Это была первая проба в слож-
ных условиях, поэтому сразу все орга-
низовать не вышло.

РУСТАМ ИМАМОВ

Даниил повел матч очень хорошо, невероятно играл  
на задней линии, стабильно подавал первым мячом.  
Новак же испытывал давление на протяжении  
уже долгого времени.

По уровню игры 
и результатам 
потенциально Даниил - 
один из главных 
претендентов  
на первую строчку 
рейтинга.

Бывший теннисист сборной России – о причинах победы Даниила на Открытом чемпионате США

Рейтинг АТР на 14 сентября. 1 (1). Джокович (Сербия) – 12 133. 2 (2). МЕДВЕДЕВ – 10 780. 3 (3). С.Ци-
ципас (Греция) – 8350. 4 (4). А.Зверев (Германия) – 7760. 5 (7). РУБЛЕВ – 6130. 6 (5). Надаль (Испа-
ния) – 5815. 7 (8). Берреттини (Италия) – 5173. 8 (6). Тим (Австрия) – 4995. 9 (9). Федерер (Швейца-
рия) – 3765. 10 (11). Рууд (Норвегия) – 3440… 25 (25). КАРАЦЕВ – 2074… 27 (28). ХАЧАНОВ – 1965.

Рейтинг WTA на 14 сентября. 1 (1). Барти (Австралия) – 10 075. 2 (2). Соболенко (Белоруссия) – 7720. 
3 (4). Кар.Плишкова (Чехия) – 5315. 4 (5). Свитолина (Украина) – 4860. 5 (3). Осака (Япония) – 4796. 
6 (6). Кенин (США) – 4692. 7 (9). Крейчикова (Чехия) – 4668. 8 (8). Свентек (Польша) – 4571. 9 (10). 
Мугуруса (Испания) – 4380. 10. Квитова (Чехия) – 4060… 14 (15). ПАВЛЮЧЕНКОВА – 3590…  24 (27). 
КАСАТКИНА – 2460… 31 (31). КУДЕРМЕТОВА – 2030… 33 (34). АЛЕКСАНДРОВА – 1866… 48 (52). САМ-
СОНОВА – 1441… 76 (79). КУЗНЕЦОВА – 994. 77 (82). ГРАЧЕВА – 990…8 9 (89). ПОТАПОВА – 895… 97 
(101). ЗВОНАРЕВА – 849… 100 (84). БЛИНКОВА – 819.

Воскресенье. Нью-Йорк. Есть первый титул Даниила Медведева  
на турнирах «Большого шлема»!

Ирек Зиннуров
Родился в Якутске, СССР.
Серебряный призер Олимпиады в Сиднее (2000).
Бронзовый призер Олимпиады в Афинах (2004).
Победитель Игр доброй воли (1998).
Бронзовый призер чемпионата мира (2001).
Бронзовый призер чемпионата Европы (1997).
В 1994 году начинал играть за волгоградский 

клуб «Лукойл-Спартак», с 2004 года – капи-
тан команды «Синтез» (Казань).

В 2009 году объявил о завершении спортивной 
карьеры.

Сейчас Греция – законодатель мод.  
Они начали с нуля, с детско-юношеских 
школ, занимались внутренним 
чемпионатом, создавали конкуренцию.

30 июля. Токио. США – Россия – 18:5. Голкипер нашей команды Евгения Головина  
пытается отразить атаку соперника

Reuters

Дарья Исаева «СЭ» / 
Canon EOS-1D X Mark II
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